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ПРИЗРАК 
БЛИЖНЕВОСТОЧНОЙ ВОЙНЫ

США и Великобритания ударами 
по хуситам провоцируют большой 

конфликт
США и их союзники в выход-

ные продолжили атаковать ху-
ситов в Йемене. По заявлению 
американского командования, 
одиночный удар нанесен по ра-
дару ПВО возле столицы Саны. 
Это произошло спустя сутки по-
сле массированного ракетного и 
авиационного удара по Йемену, 

который нанесли ВВС и ВМС США, 
Британии, Австралии, Канады, 
Нидерландов и Бахрейна. О по-
следствиях атак США и недально-
видности американских полити-
ческих деятелей рассказала «МК» 
политолог и востоковед Елена 
Супонина.
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Российская армия за 22 месяца СВО 
круто изменилась, в том числе в плане 
технического оснащения. Многое для 
этого сделала отечественная «оборон-
ка», которая по некоторым параметрам 
обошла военно-промышленный ком-
плекс коллективного Запада. Страны 
ЕС, к примеру, признали, что у них не 

хватает мощностей, чтобы поставить 
Украине обещанный миллион снаря-
дов, а арсеналы многих стран НАТО 
критически опустели. В России же 
объемы выпуска военной продукции 
выросли кратно. Например, по бро-
нетехнике — в пять раз, а по танкам 
— в семь.

Чему за последний год научились 
Вооруженные силы России, в чем пре-
успели и какой опыт задействовали для 
достижения военных целей — об этом в 
беседе с «МК» рассказали ведущие во-
енные эксперты, освещающие СВО. 

Читайте 4-ю стр.

ОТ «ПРОРЫВА» ДО ГИПЕРЗВУКА
Как Российская армия 
менялась в 2023 году УМНИКИ 

ЗА СВОЙ СЧЕТ
Новость о повсеместном повышении со 

следующего года стоимости платного высшего 
образования в России взбудоражила граждан. 
Об этом на днях публично поведали  руководи-
тели сразу нескольких крупных частных учебных 
заведений. Правда, потом так же хором было 
сказано, что ничего подобного не планируется. 
Во всяком случае, не централизованно. Но в 
целом стоимость обучения в пределах инфля-
ции отдельные учебные заведения, разумеется, 
смогут скорректировать. Так чему верить?

Конечно, пока не время бередить народ 
столь непопулярными мерами. Вот ближе к 
ЕГЭ, когда деваться будет уже некуда, а вы-
боры пройдут…

Между тем странно, что рост цен за ком-
мерческую «вышку» анонсировали как какую-то 
сенсацию. И что на следующий день, как только 
поднялся шум, тут же начали говорить, что 
ничего подобного не будет. 

Те же ректоры коммерческих вузов, на-
верное, и не поняли, за что их обвинили в не-
правде. Они ведь подтвердили то, что и так 
всем известно.

Потому что стоимость платного образо-
вания в России и без того индексируется еже-
годно на 10–15%.
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БИТВА 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ 
ПРОРИЦАТЕЛЕИ

Константин 
СМИРНОВ,
экономический 
обозреватель
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СВОБОДНАЯ ТЕМА СТАТУС ЗАКАЗА: СГОРЕЛ ДОТЛА
Юрист рассказала, кто получит компенсацию после пожара 

на складе в Петербурге
Маркетплейс Wildberries 

планирует начать выплаты 
компенсаций продавцам 
после грандиозного пожара 
на складе в Петербурге уже 
15 января. Между тем сами 
продавцы сомневаются, что 
ущерб будет возмещен в 
полном объеме. Они вспоми-
нают прошлогодний потоп на 
складе в Подмосковье. Тогда 
компенсация была частич-
ной, а потребители получали 

испорченный, промокший 
товар. Как в этот раз будут 
решать ситуацию и могут 
ли клиенты маркетплейса 
рассчитывать на благопо-
лучный материальный ис-
ход? Об этом «МК» расска-
зала старший управляющий 
партнер юридической ком-
пании PG Partners Полина 
Гусятникова.
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ДРУГ-КЕНИЕЦ ТАК И ПРЕТ
Россия будет решать проблему дефицита кадров 

за счет выходцев из Африки
В Россию на заработки прие-

дут 10 тысяч кенийцев. По словам 
представителя Государственной 
палаты этой африканской страны 
Хусейна Мохамеда, об их трудо-
устройстве уже договорились с Мо-
сквой. В какой именно сфере будут 
работать мигранты, не уточняется. 
Между тем понятно, что русским 
языком они не владеют, к нашим 
условиям жизни не адаптированы 

и даже снега не видели никогда. 
Так зачем же кенийцам переезжать 
в незнакомую морозную страну? 
Директор Института социально-
экономических исследований 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Алексей Зубец 
считает, что ничего хорошего из 
этого не выйдет.
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НА КОФЕЙНОЙ ГУЩЕ БОЛЬШЕ НЕ ПОГАДАЕШЬ
Патент на изобретение, 

которое порадует многих 
кофеманов, зарегистри-
ровал на днях столичный 
изобретатель Андрей 
Аладинский. Он приду-
мал способ заваривать 
кофе в кружке так, чтобы 
на дне не оставалось ко-
фейной гущи.

Как стало известно 
«МК», в основе разработки 

— давно известный способ 
заваривания чая и других 
напитков в пакетиках. 
Изобретатель предложил 
использовать пакетики и 
для заваривания кофе.

Опытным путем он вы-
яснил, что обычные чай-
ные пакетики для этой 
цели не подходят: кофе 
мелкого помола проса-
чивается сквозь поры и 
рассыпается еще до того 
момента, как оказыва-

ется в кружке. Кофе 
крупного помола не 

рассыпается, но 
при его заварива-
нии в кружке на-
питок получает-
ся недостаточно 
насыщенным. 
Выделение со-
держащихся в 

ароматном по-
рошке к ислот, 

сахара, соли и ко-
феина проходит мед-

ленно, а так как в круж-
ке вода быстро остывает, 

то она не может в полной 
мере насытиться полез-
ными веществами.

Изобретатель предло-
жил расфасовывать кофе 
в фильтр-пакеты, сделан-
ные из волокон полиакти-
да — полимера молочной 
кислоты. Этот материал 
выдерживает темпера-
туру в 100 градусов. Его 
можно производить из 
кукурузы и сахарного 
тростника, картофельно-
го и кукурузного крахма-
ла, соевого белка и даже 
целлюлозы, то есть про-
изводство пакетиков по 
способу Аладинского не 
приведет к удорожанию 
напитка. Автор опытным 
путем вычислил плот-
ность материала, при 
которой кофе будет выде-
лять полезные вещества 
в кипяток практически с 
такой же интенсивно-
стью, как если бы его за-
сыпали непосредственно 
в кружку.

ПАМЯТНИК ПОЧТАЛЬОНУ 
ПЕЧКИНУ НАРУШИЛ АВТОРСКИЕ 

ПРАВА
С тару ха Шапок ляк 

и почтальон Печкин оказа-
лись фигурантами судеб-
ного разбирательства. 
Киностудия выиграла суд 
у интернет-магазина из 
подмосковного Клина, ко-
торый нарушил авторские 
права, выставив на про-
дажу скульптуры в виде 
персонажей известных 
мультфильмов. 

Как выяснил «МК», ки-
ношники обратились к Фе-
миде с иском о нарушении 
исключительных прав на 
товарные знаки и персо-
нажей из мультфильмов. 
В роли ответчика оказался 
магазин, который пред-
лагал на продажу изделия 
из различных материалов. 
В начале 2022 года в ката-
логе компании появились 
два популярных героя со-
ветского мультика — по-
чтальон Печкин и стару-
ха Шапокляк. Вниманию 
покупателей предлага-
лись деревянные статуи 
в виде этих персонажей. 
Так, почтальон Печкин 
продавался для разме-
щения в парке или другом 
общественном месте. В 
описании продавец сооб-
щал, что автор изобразил 
Печкина точной копией с 
мультипликационного 
персонажа. По словам 
предпринимателя, уви-
деть почтальона в парке 
— это как будто встретить 
старого знакомого. Поэ-
тому поток посетителей, 
желающих сделать с ним 
фото, будет обеспечен. 

Киностудия-обладатель 
исключительных прав 
на товарный знак и пер-
сона жей потребова-
ла за неправомерное 

использование образа в 
общей сумме 40 000 ру-
блей, а также возмеще-
ния судебных расходов. 
Клинский городской суд 
установил, что продавец 
даже не пытался связать-
ся с правообладателем, 
чтобы оформить разре-
шение на использование 
образа законным путем. 
Судья вынесла решение 
полностью удовлетворить 
исковые требования кино-
студии. Магазин обязали 
выплатить компенсацию в 
20 000 рублей за наруше-
ние прав на оба товарных 
знака и 20 000 рублей за 
нарушение прав на обоих 
персонажей. Кроме этого, 
предприниматель должен 
возместить истцу судеб-
ные издержки, включая 
затраты на фиксацию на-
рушения, — более 5000 
рублей.

СТАНЦИЮ «НОВОКУЗНЕЦКАЯ» 
ВООРУЖИЛИ ПО СТАРЫМ 

КАНОНАМ

На станции метро «Ново-
кузнецкая» отреставриро-
вали исторические баре-
льефы. Некоторые из них 
изготовили заново, взяв 
за основу сохранившиеся 
участки. 

Как выяснил «МК», 
специалисты закончи-
ли реставрацию одного 
из главных украшений 
подземного дворца — 
гипсового фриза, изо-
бражающего различные 
роды войск. Барелье-
фы появились в период 
строительства станции 
во время Великой Отече-
ственной войны, 80 лет 
назад.

Фриз выполнен из гип-
са. Этот материал сложно 

поддается реставрации, 
поэтому до начала ра-
бот мастера опробовали 
методику на небольшом 
участке.

В течение девяти меся-
цев реставраторы прово-
дили расчистку от старых 
слоев краски, устраняли 
трещины и укрепляли по-
вредившиеся детали. А 
некоторые из барельефов 
пришлось изготавливать 
заново. 

После того как основные 
работы были закончены, 
фризу вернули первона-
чальный цвет. А элементы 
рельефа с изображени-
ем ордена Отечественной 
войны затонировали под 
бронзу.

КОЛЛЕДЖИ И ТЕХНИКУМЫ СТАНУТ БОРОТЬСЯ ЗА ЛИДЕРСТВО
Правила формиро-

вания национального 
рейтинга учреждений, 
дающих среднее про-
фессиональное об-
разование, составило 
Минпросвещения Рос-
сии. Проект постанов-
ления правительства, 
определяющий эти пра-
вила, вынесен на обще-
ственное обсуждение 
на портале проектов 
нормативных правовых 
актов.

Авторы документа от-
мечают, что составление 
общенационального рей-
тинга поможет выявить 

лидеров системы сред-
него профессионального 
образования — как в от-
раслях, так и в регионах, и 
в масштабах всей страны. 
Также оно будет способ-
ствовать интеграции об-
разовательных организа-
ций с индустриальными 
партнерами. 

Критерии оценки дея-
тельности учебных учреж-
дений будут едиными 
для всех организаций 
вне зависимости от того, 
каким профессиям в них 
обучают. Всего их будет 
четыре. Первый — это уро-
вень средней зарплаты 

выпускников. Усреднен-
ный показатель будет 
высчитывать за три года, 
прошедшие с их первого 
дня работы после выпу-
ска. Второй — это уровень 
трудоустройства, то есть 
соотношение количества 
трудоустроившихся и об-
щей численности выпуск-
ников образовательной 
организации. Третьим 
критерием станут резуль-
таты участия обучающих-
ся в чемпионатах профес-
сионального мастерства 
и творческих конкурсах 
по различным видам ис-
кусств, соорганизатором 

или организатором ко-
торых выступает Мини-
стерство просвещения. 
Наконец, четвертый кри-
терий — это результаты 
государственной итого-
вой аттестации.

Ранжирование органи-
заций станут проводить 
на основе итогового рей-
тингового балла, который 
будут рассчитывать от-
дельно по каждому кри-
терию. Методику расчета 
разработает Экспертный 
совет нацрейтинга, кото-
рый сформируют через 
три месяца после подпи-
сания постановления.

ДЕТИ УТОПИЛИ БРАТА, ОСТАВШИСЬ БЕЗ ПРИСМОТРА?
Загадочная трагедия 

произошла в воскресенье 
утром в деревне Звере-
во (Новая Москва). Мать 
оставила в квартире че-
тырех маленьких детей, 
а когда вернулась, нашла 
одного из них мертвым. 
По одной из версий, стар-
ший брат решил помыть 
младшего и мог случайно 
утопить его.

Как стало известно «МК», 
семья, где произошла тра-
гедия, считалась небла-
гополучной. Всего в ней 
пятеро детей, старшая, 
16-летняя, живет отдель-
но и недавно сама стала 
мамой. Муж 35-летней хо-
зяйки квартиры отбывает 
срок за сбыт наркотиков.

Женщина заявила по-
лицейским, что оставила 
четверых детей (старшему 
6 лет, двоим погодкам 2 и 
3 года, еще один — ново-
рожденый) совсем нена-
долго. Когда она вернулась 
домой, вся квартира была 

затоплена — 
вода была 
на полу в 
ванной и в 
комнате. 
Мертвый 
двухлетний 
мальчик 
находил-
ся в ванне. 
Мать детей 
утвержда-
ет, что когда 
она уходила, 
он спал. 

Сама мо-
сквичка 
выдвинула 
версию, что 
трехлетний 
сын решил 
помыть 
двухлетнего и случай-
но утопил его. Сам «по-
дозреваемый» почти не 
говорит, с ним работают 
психологи. 

Как сообщила руково-
дитель пресс-службы 
прок уратуры Москвы 

Людмила Нефедова, в 
ходе надзорных меро-
приятий устанавливаются 
обстоятельства и причи-
ны произошедшего. При 
наличии оснований будут 
приняты меры прокурор-
ского реагирования.

САМОГО ТРУДНОГО ПОДРОСТКА 
МОСКВЫ ОТПРАВЯТ ЛЕЧИТЬСЯ

Подростка, на которого 
за год пожаловались в по-
лицию почти 100 (!) раз, 
отправят в ближайшее 
время на принудитель-
ное лечение. 15-летний 
недоросль уже давно стал 
грозой целого микрорай-
она, однако все попытки 
взрослых приструнить его 
до сих пор не увенчались 
успехом.

Как стало известно 
«МК», заложниками юно-
го хулигана стали жители 
одного из домов в Олим-
пийской деревне. Актив-
но хулиганить он начал 
еще в 2018 году, когда 
был совсем ребенком. 
Шалости, правда, Павел 
(имя изменено) позволял 
себе отнюдь не детские. 
Например, мальчик выле-
зал на козырек подъезда 
и швырялся снежками 
в окна, обливал сосе-
дей водой, расписывал 
подъезд нецензурными 
надписями, раскидывал 
по парадному мешки с 
мусором. Его поставили 
на учет, мать постоянно 
вызывали в инспекцию по 
делам несовершеннолет-
них, но ситуация не ме-
нялась. Стражи порядка 

пытались ограничить 
женщину в родительских 
правах (отец мальчика не 
живет с ними), а самого 
Павла подвергнуть пси-
хиатрическому освиде-
тельствованию. Однако 
все прочие инстанции с 
завидным упорством иг-
норировали проблему. 
Дело дошло даже до Госу-
дарственной думы: труд-
ным подростком занялся 
один из депутатов.

Ситуация окончательно 
вышла из-под контроля 
в прошлом году. Павел 
окончательно замучил со-
седей — за год они напи-
сали на него 91 заявление 
в полицию. В конце концов 
правоохранители все же 
нашли выход — после оче-
редного «художества» ша-
лопая, когда он изрисовал 
нацистской символикой 
и похабными надписями 
подъезд, было возбуж-
дено уголовное дело по 
факту вандализма. Уже в 
рамках следствия все же 
состоялась экспертиза, 
которая признала Павла 
невменяемым. В ближай-
шее время он отправится 
на принудительное лече-
ние.

telegram:@mk_srochno

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия ГРИШИНА и др.
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КОНЕЦ ДВОЙНЫХ 
СТАНДАРТОВ

Давайте уже договоримся, что ли, — нет 
никаких двойных стандартов. Есть (минимум) 
два разных стандарта — их стандарт и наш 
стандарт. Точнее будет сказать, что наш-то еще 
формируется, но все же. С таким подходом бу-
дет куда меньше взаимных обид, язвительных 
обвинений, больше понимания происходящего 
и возможностей для робкого начала диалога. 
Вот, например, посмотрите, что творилось на 
прошедшей неделе.

Главное мировое событие — удары «коа-
лиции» Запада (условная такая коалиция из 
США и Великобритании, остальные участники 
всячески пытаются увильнуть) по Йемену. В 
мире якобы существующего общепланетарного 
стандарта, (который все трактуют как хотят, 
отсюда и возникают «двойные стандарты») это 
вызывает возмущение лицемерием мирового 
гегемона. Мол, как же так — вы тут учиняете 
агрессию против страны, которая с вами даже 
не граничит, но угрожает вашим интересам, а 
нам запрещаете свои интересы отстаивать? 
Да и с резолюцией Совбеза ООН не все так 
однозначно. Каждый в свою пользу толкует: 
США считают, что резолюция дала им право на 
«самооборону», а Россия — что резолюция не 
дает права бомбить чужую страну.

А если принять за аксиому, что просто у них 
свой стандарт, — все становится куда спокой-
ней. Стандарт очень простой: есть право силь-
ного, и мы будем делать что хотим, указывать 
другим, что им делать, и заставлять это делать, 

пока мы тут самые сильные. ООН, кстати, при 
таком подходе уже давно во многом преврати-
лась в бутафорию.

Ну и что тут обвинениями кидаться? Вот 
они такие, какие есть. Нам это не нравится, 
Глобальному Югу — и подавно, Китай вроде 
как держит покерфейс, но внутри кипит. Какой 
смысл злиться? Только нервничать и психику 
себе расшатывать. Просто и нам стоит на обви-
нения оттуда не реагировать, а делать свое дело. 
По своим стандартам. Вот начнут какие-нибудь 
лимитрофы мешать русскому судоходству в 
Балтийском море, надо будет взять и бомбануть. 
И даже на йеменский опыт США не ссылаться. 
Просто это наш стандарт.

Сейчас будет размышление про Старый 
Новый год. Во многих странах мира сейчас 
вовсе не 2024 год (удивившимся этому жерт-
вам ЕГЭ Интернет в помощь). Так вот жила же 
и Российская империя по своему календарю. 
И ничего. Вполне самодостаточно. Что нам до 
Европы. Если его сейчас вернуть — все на место 
встанет: сначала Рождество, потом Новый год 
(у православных проблем меньше с постом 
будет). Да и Великую Октябрьскую социали-
стическую революцию будем в октябре, а не 

в ноябре отмечать. И всему миру будет ясно: 
вот у русских свои стандарты, вот до чего они 
самодостаточны. Ладно, ладно, шучу, конечно, 
но в каждой шутке…

Просто о том, что Россия самодостаточна, 
говорил Владимир Владимирович на Чукотке. 
Тут такое поле для рассуждений, что ни один 
читатель без академической подготовки это не 
вывезет. Поэтому пойдем от противного. Что 
такое несамодостаточность, сформулировал 
Зеленский, посещая Прибалтику: без западного 
финансирования украинские пенсионеры умрут. 
Так что на уровне обобщений и глобальной ста-
тистики — все просто. Но проблем у нас внутри 
этой самодостаточности, дел для ее укрепления, 
для обустройства страны и достойной жизни 
каждого — не на одно поколение, похоже. Да 
и все равно всех дел не переделаешь — нет 
предела совершенству, помимо коммунизма и 
Царствия небесного. Но самодостаточность — 
это уже крепкий фундамент для формирования 
и провозглашения своих стандартов.

Кстати, большой шаг в провозглашении 
своих стандартов сделала на днях наша сбе-
жавшая либеральная оппозиция. Блогер Божена 
Рынска довольно долго распалялась, разве 

что слюной не брызгала, о том, что русские 
неграждане Латвии — конченые животные. В 
отличие от латышей. А иноагент Ольга Романова 
(ее организация «Русь сидящая» тоже признана 
иноагентом) вообще назвала в интервью рус-
ский народ непечатным словом. Мол, никогда 
такого народа в России не было, а сейчас вот 
он такой. Ну, вот и все на своих местах, чего 
нам обижаться — они просто в оппозиции не 
к Путину, а к народу России. Они именно нас 
ненавидят, считают животными и (опять непе-
чатно). Так и пусть живут с этим как хотят. Можно 
даже здесь, у нас в стране. Только и им не стоит 
обижаться на соответствующее отношение — 
никаких двойных стандартов.

На неделе директор СВР Нарышкин заявил, 
что у Вашингтона есть план: российские стипен-
диаты американских программ, которых более 
80 тысяч, смогут стать основой «пятой колонны». 
США намерены перейти к активному втягиванию 
их в политическую борьбу с российской властью. 
Мол, сотрудники американских спецслужб про-
ведут в Риге 16–18 февраля тренинг по обуче-
нию методам разжигания межнациональной и 
социальной вражды в России, а роль настав-
ников будут играть сотрудники американских 
спецслужб, работающие в посольствах США 
в Москве и Риге под прикрытием. И опять это 
никакие не двойные стандарты (нам в их выборы 
вмешиваться нельзя, им в наши — можно) — это 
стандарт американского поведения. Если по-
нять это и принять, то и реагировать проще.

А реагировать, формируя и заявляя свои 
правила, придется. Я верю словам Лукашенко, 
который недавно сказал: «Хочу вас предупре-
дить: мир накануне грандиознейших событий. 
Мы сегодня в такой сложной ситуации, что это 
подобно тому, что мы идем по тонкому льду. 
Неосторожный шаг — и мы можем утонуть, 
опрокинуть государство. Поэтому этот год будет 
очень сложным. По всем событиям — очень 
шумным должен быть».

Чтобы не пропасть в этом шуме, есть ре-
цепт: «Но да будет слово ваше: «да, да»; «нет, 
нет»; а что сверх этого, то от лукавого». Никаких 
двойных стандартов.
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Неравенство между богатыми и бед-
ными российскими семьями сокраща-
ется. По данным Росстата, заработок 
наиболее обеспеченных граждан 
страны в процентном отношении на 
порядок снизился по сравнению с до-
ходами наших самых бедных соотече-
ственников. По мнению экспертов, 
эта тенденция продолжится: за счет 
привлечения дешевой рабочей силы 
работодатели расширят количество 
малоквалифицированного обслужи-
вания, тем самым вымывая из числа 
потенциальных тружеников средний 
класс.

По данным только что опубликованного 
исследования Росстата, в 2022 году доходы 
наиболее обеспеченных граждан в 9,1 раза пре-
высили заработок наших соотечественников 
с самыми низкими доходами. Ежемесячный 
доход самых обеспеченных россиян в среднем 
составлял 101,2 тыс. рублей, а самых бедных 
— 11,1 тыс. рублей. В исследовании речь идет 
о среднемесячном доходе одного члена до-
мохозяйства. На 10% самых обеспеченных 
домохозяйств приходилось 26,7% всего объема 

денежных доходов в стране, а на беднейшую 
группу — 2,9%. 

«Россия — одна из немногих стран, где в 
последние годы уровень неравенства поэтапно, 
потихонечку, снижается», — заявлял в прошлом 
году помощник президента Максим Орешкин. 
Статистика вроде бы подтверждает этот тезис. 
Но, по мнению финансового аналитика, канди-
дата экономических наук Михаила Беляева, 
в ситуации с разрывами между богатыми и 
бедными есть свои «черные пятна».

— Положительную статистику всегда 
хочется расценивать как достижения суще-
ствующего финансового регулирования, но на 
деле далеко не всегда подобные показатели 
можно расценивать как однозначный успех, — 
говорит аналитик. — Будем откровенны: 10% 

владельцев крупных компаний получают не ме-
нее половины доходов собственных холдингов, 
далеко не всегда ориентируюсь на инвестици-
онные вложения. В России такая тенденция 
проявляется особенно ярко. Поэтому требуется 
механизм государственного регулирования, 
обеспечивающий возможности «подтягивания» 
доходов беднейших слоев населения.

— Если разрыв между богатейшими и 
беднейшими сокращается, для чего не-
обходим такой механизм?

— Чтобы не создавалась взрывоопасная 
ситуация в социальной сфере, которая может 
возникнуть при заметном разрыве в доходах 
между различными слоями населения. Дело 
в том, что основной потребительский спрос 
исходит со стороны малоимущих слоев на-
селения — это и продукты питания, одежда, 
лекарства и так далее. Ради этих потребите-
лей работают все «шестеренки» внутренней 
экономической программы.

— Но ведь государственные субсидии 
для малоимущих растут?

— Конечно. Некоторым категориям мало-
имущих предоставляют все больше государ-
ственных субсидий, но при этом «вымывается» 
средний класс населения — люди с высшим 
образованием, готовые поддержать развитие 
как промышленных, так и бытовых отраслей. 
Производственные компании, заинтересован-
ные исключительно в увеличении сбытовых 
объемов, будут нацелены не на повышение 
квалификации кадров, а на увеличение коли-
чества рабочих рук.

— Качество товаров будет страдать?
— Не только качество товаров, но и каче-

ство предлагаемых услуг. Соотношение между 
самыми богатыми и самыми бедными слоями 
населения можно измерять сколько угодно, и 
пусть достатки самых бедных, по данным Рос-
стата, как-то приближаются к доходам самых 
богатых. Но такие сопоставления не отражают 
реальной ситуации: богатые, если что, откажут 
себе в вечерней бутылочки французского вина, 
а людям, экономящим на каждой копейке, при-
дется уповать лишь на финансовую помощь 
государства. Получается, что если самые бо-
гатые «тоже плачут», то самым бедным можно 
и потерпеть.

Николай МАКЕЕВ.

c 1-й стр.
— Ума не приложу, где граждане 
из Кении будут работать в Рос-
сии, — сказал «МК» профессор 
Зубец. — Надо понимать, что 

Кения страна жаркая, а Россия — северная. 
Я крайне удивлюсь, если кенийцев будут 
использовать на стройке, допустим, нефте-
газопроводов на Крайнем Севере. Вряд ли 
они на такую работу способны. Использовать 
их в Москве, например, для коммунальных 
работ? Да они же снег не видели ни разу в 
жизни. Единственное место там, где есть 
снег, — это гора Килиманджаро. Вместе с 
тем Кения — это не просто бедная аграрная 
страна. Там достаточно развита IT-индустрия. 
С другой стороны, Кения — страна англоя-
зычная. Это одна из немногих африканских 
стран, в которой распространен английский 
язык. Совершенно очевидно, что они не 

говорят по-русски. Как будет решаться эта 
проблема, неизвестно. Зачем нам англоя-
зычные дворники? Я не очень понимаю. В 
этой теме масса загадок. Между тем люди, 
занимающиеся строительством, рассказы-
вали, что лучшие иностранные рабочие — это 
северные корейцы.

— Из-за дисциплины?
— Да. У них железная дисциплина, аб-

солютная управляемость и трудовая этика. 
Люди прекрасно понимают, что они работают 
в другой стране. Плюс они не избалованы 
зарплатами. Их труд недорогой. Между тем 
в этом смысле у нас есть проблемы с вы-
ходцами из Центральной Азии. Но все равно 
непонятно, зачем нам кенийцы.

— Какие специалисты к нам поедут: 
высококвалифицированные или нет?

— Это большой вопрос. Боюсь, завозить 

будут именно неквалифицированных работ-
ников. Если говорить о Москве, то тут, скажем, 
айтишники не нужны. Столице нужны комму-
нальные работники. Но набирать из тропи-
ческой Африки дворников разгребать снег 
— странно. Если предположить, что людей из 
Кении набирают для конкретного завода, то 
тут предполагается должная квалификация 
специалистов, имеющих техническую под-
готовку. Правда, таких специалистов можно 
найти и в Азии, и в Иране, и в Северной Корее, 
где очень большой объем подготовленных ка-
дров. В конце концов, сейчас Китай страдает 
от колоссальной безработицы. Это их самая 
главная проблема.

— Если России нужны квалифициро-
ванные кадры, то почему бы не нанять 
китайцев?

— Китай — это давно уже не дешевая 
рабочая сила. Такие времена давно прошли. 
И все же сотрудники из этой страны могли бы 
нам пригодиться на рынке труда.

— А кенийцам сколько будут 
платить?

— Смотря чем они будут заниматься. 
Кения — страна небогатая. Понятно, что ра-
ботникам из африканской страны будут пла-
тить меньше, чем российским гражданам. Но 
если говорить о коммунальных работах, то, 
я думаю, дворники из Кении будут получать 
столько же, сколько дворники из, например, 
Таджикистана. В России сейчас недостаток 
дворников, и они зарабатывают 60–70 тыс. 
рублей в месяц. Это $600–700, что вполне при-
личные деньги. Думаю, что на такую зарплату 
в московские дворники выстроится очередь 
из кенийцев.

— Но неужели за такие деньги нельзя 
найти людей в России?

— Взять то же Забайкалье, Зауралье. 
Там огромные территории, а люди работают 
за гораздо меньшие деньги. Они с удоволь-
ствием будут работать за 60–70 тыс. рублей 
в Москве дворниками. В целом идея при-
везти в Россию на работу кенийцев звучит 
сомнительно, и я не верю, что из этого что-то 
получится.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

СТАТУС ЗАКАЗА: 
СГОРЕЛ ДОТЛА
c 1-й стр.

— Это огромная потеря для 
бизнеса Wildberries: как в фи-
нансовом смысле, так и в репу-
тационном. Эксперты Всерос-

сийского союза страховщиков ранее оценили 
ущерб в 10 млрд рублей. Пострадали и про-
давцы, и покупатели. Останутся ли они после 
случившегося лояльными к площадке, это 
большой вопрос. 9% всех товаров, которые 
распродаются с маркетплейса, отгружались 
именно из этого склада. В Санкт-Петербурге 
у компании два склада. Тот, который сгорел, 
самый большой. Сейчас все товары перена-
правляются на второй склад.

— Wildberries компенсирует ущерб 
всем продавцам? В каком объеме и 
когда?

— Тут данные расходятся. Сам маркет-
плейс говорит, что будет незамедлительно 
выплачивать компенсации всем продавцам, а 
если будут иметь место просрочки, то они бу-
дут связаны исключительно с оперативностью 
банков отправляющей и принимающей сторо-
ны. Начать процедуры выплат планируется в 
кратчайшие сроки: несколько дней, максимум 
недель. Что касается самих продавцов, то 
они настроены не так оптимистично. Пока нет 
ясности, будет ли компания компенсировать 

ущерб в полном объеме или компания будет 
квалифицировать ситуацию как «попадание 
товара в брак». В последнем случае будет 
компенсирована только часть суммы (вычтут 
20–30%). Продавцы вспоминают ситуацию со 
складом в Подмосковье в 2023 году, где слу-
чился потоп. Тогда Wildberries компенсировал 
ущерб выплатами как за товар, попавший в 
брак. Сумму выплатили только за часть това-
ра. В свою очередь продавцы столкнулись с 
проблемами со стороны покупателей. Часть 
товара, которая была пригодна к продаже, по 
мнению Wildberries, была абсолютно непри-
годна, по мнению покупателей. Люди жало-
вались на то, что им приходят испорченные, 
мокрые товары. Сейчас проблема в пожаре, 
а не в потопе. Думаю, в этом случае проблем 
с покупателями быть не должно. Но дождутся 
ли продавцы именно 100-процентной ком-
пенсации или выплат за вычетом процента 
по браку, большой вопрос.

— Могут ли покупатели рассчитывать 
на компенсацию? Что для этого нужно 
сделать?

— Возмещение покупателям будет идти 
непосредственно от Wildberries. Это сто про-
центов. Компания заявляет, что возмещения 
будут предоставлены максимально оператив-
но. Соответственно, кроме того, что покупа-
тели не получат именно заказанный товар, 
других неудобств, финансовых потерь они 
не понесут. Так или иначе, проблема с по-
купателями будет решена. Выплата, скорее 
всего, будет производиться в автоматическом 
режиме.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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НАСЕЛЕНИЕ ПРОВЕРИЛИ НА РАЗРЫВ
Доходы самых бедных россиян 
растут за счет «обнуления» 
кошельков среднего класса

ДРУГ-КЕНИЕЦ ТАК И ПРЕТ

СЕГО ДНЯ

Кениец из Петербурга оценил 
шансы земляков в России
Новость о том, что Кения планирует 
отправить в Россию на заработки 
10 тысяч человек, с энтузиазмом 
восприняли те жители африканской 
страны, которые уже давно трудятся 
в нашей стране.

Тсихави Мухейи родом из Найроби, сто-
лицы Кении. 12 лет назад он приехал в Россию, 
не зная ни одного слова по-русски и не пред-
ставляя, какие испытания его здесь ждут. Тем 
не менее он окончил Санкт-Петербургский 
институт гражданской авиации, получил 
профессию инженера и сейчас работает в 
образовательной сфере. По просьбе «МК» 
Тсихави предсказал, что ждет 10 тысяч кений-
цев, которые в ближайшее время отправятся 
работать в заснеженную даль. 

— Тсихави, что тебя больше всего по-
разило в России, когда ты приехал?

— Климат. Я слышал, что в России тем-
пература может быть минус 25, но не знал, 
что это такое и как подготовиться. Я приехал 
в Санкт-Петербург в конце октября, но уже 
был такой ветер, что я тут же заболел и две 
недели лежал в больнице. Сейчас я привык 
к зиме и покупаю нужную одежду.

— Были ли сложности с языком?
— Когда я приехал в Россию, я не знал 

даже простых слов: «привет», «как тебя зовут», 
«сколько стоит». Но я быстро выучил русский. 
Язык очень понятный. Я изучал математику, 
физику и химию. На русском эти предметы 
гораздо понятнее, чем на английском. Ан-
глийское слово имеет несколько значений, 
а на русском — одно. Но я не глупый. Можно 
даже сказать, что умный. 

— Очевидно, что в Россию поедут ме-
нее образованные соотечественники, 
чем ты. Как они будут здесь работать без 
языка?

— Кенийцы — отличные труженики. Они 

с детства приучены к труду, не ленятся. У 
каждой семьи в Кении есть участок земли, 
который она обрабатывает. Кенийцы смогут 
освоить и язык, и профессию. Главное пра-
вильно объяснить. Не кричать, не ругаться. 
Кенийцы очень дружелюбные люди, но если 
их будут унижать, в них сразу срабатывает 
коллективная память о рабстве. Они начи-
нают бороться или отказываться работать. 
Уволятся и уедут обратно. 

— Не опасно ли кенийцам приезжать в 
Россию из-за расизма? Тебе приходилось 
сталкиваться с проявлением агрессии на 
национальной почве?

— В России расизм двух видов. Первый — 
отрицательный. Когда, например, я выхожу из 
метро, и мне кричат: «Эй, негр». Они думают 
меня обидеть. Но мне просто смешно, пото-
му что «нигерами» называют американских 
чернокожих. Они на это обижаются. А я — из 
Африки. Я не негр, я африканец. «Нигер» для 
нас не оскорбление. В Африке «нигерами» 
тоже называют американских чернокожих.  

— А положительный расизм — это 
как? 

— Каждого африканца русские хотят по-
жалеть: «Ах ты бедненький, хорошенький». У 
русских такая ментальность, что африкан-
цы кажутся им бедными и несчастными, им 
надо помочь, согреть, накормить. В России 
африканцы находят большую поддержку. 
Например, как-то в Москве ко мне пристали 
ребята и обчистили все карманы. Я остался 
без денег и телефона. Тогда я обратился к 
полицейским, рассказал ситуацию, и они не 
только завели уголовное дело и стали искать 
этих ребят, но купили мне билет обратно в 
Санкт-Петербург на свои деньги. 

— Что в Кении знают о России?
— Россию в Кении очень любят. До сих 

пор у нас работают больницы, школы, заводы, 
построенные СССР. Советский Союз помог 
Кении освободиться от колониальной зави-
симости. Это помнят до сих пор. 

— Каких русских там знают?
— В Кении знают Менделеева, Юрия Га-

гарина и Владимира Путина. Путин такой по-
пулярный, что мамы называет его фамилией 

своих детей. То есть некоторых кенийских 
мальчиков зовут Путин. Мы не любим Запад 
и все, что там происходит. Кения много лет 
была британской колонией, поэтому мы опа-
саемся с ними сотрудничать. Я считаю, что 
и сейчас Кения находится в экономическом 
рабстве у западных стран. И лучше поехать 
на заработки в Россию, чем на Запад. 

— Выгодно ли с экономической точ-
ки зрения приезжать на заработки в 
Россию? 

— Я знаю, что средняя зарплата в трудо-
вом секторе — где-то 60 тысяч рублей. В пере-
воде — где-то 1000 долларов. Это большие 
деньги для Кении. Средняя зарплата в Кении 
— 300 долларов. Но большинство кормится 
тем, что вырастили на огороде.

— Какая русская еда может поразить 
кенийца?

— Когда я только приехал в Россию, я не 
мог есть супы. В Кении не варят супы. Вто-
рое — это салаты. Винегрет, оливье — таких 
салатов у нас нет. У нас если салат, то только 
из свежих овощей. Я бы советовал своим со-
гражданам питаться курицей. В Кении она на-
много дороже. Зато говядина у нас дешевле. 
Еще всем нравится русская водка. В Кении 
тоже есть водка, но ее делают из сахарного 
тростника и кукурузы. Она не такая на вкус.

— По какой еде вы скучаете в 
России?

— По кукурузной каше. Любой кениец, 
когда он переезжает в Россию, берет с собой 
столько кукурузной крупы, сколько может 
увезти. 

— В Россию поедут молодые и на-
верняка неженатые ребята. Захотят ли 
они найти себе русскую жену, создать 
семью?

— Конечно. Русские женщины очень кра-
сивые. Но они не очень-то с нашими парнями 
дружат. У нас долгое время было многожен-
ство, поэтому кенийцы могут встречаться 
с несколькими женщинами одновременно. 
Русские этого не терпят. Если парни изме-
нятся и будут верны одной женщине, то шанс 
найти русскую жену у них есть.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

«ЕСЛИ ИХ УНИЗИТЬ, УВОЛЯТСЯ И УЕДУТ»

Путин на Чукотке.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

ПОГОДА

ВЕРА

В МОСКВУ ВЕРНУЛАСЬ ОТТЕПЕЛЬ

ПРОТОИЕРЕЙ УМИНСКИЙ ЛИШЕН САНА ЗА ОТКАЗ МОЛИТЬСЯ ЗА «ПОБЕДУ»

В понедельник, 15 января, 
после аномальных моро-
зов в столицу возвраща-
ется тепло. После минус 
22–30 градусов синоптики 
обещают минус 1–2 градуса. 
Ночь с субботы, 13 января, на 
воскресенье, 14-е, стала за-
ключительной в затянувшемся 
периоде аномального холода. 
Об этом в своем Telegram-
канале сообщил ведущий 
специалист центра погоды 
«Фобос» Евгений Тишко-
вец. На базовой столичной 
метеостанции ВДНХ было 
зафиксировано минус 22,5 
градуса, около МГУ — минус 

20,2, в Тушине — минус 24,6. 
В Подмосковье самыми сту-
деными стали Михайловское 
и Мелихово: минус 30,7 гра-
дуса. Тишковец добавил, что 
«климатический маятник на 
экваторе зимы качнется в мяг-
кую сторону с положительным 
отклонением температуры от 
среднего». «Перепады погоды 
влияют на самые уязвимые 
категории людей: маленьких 
детей, пожилых и людей с 
хроническими заболевания-
ми, — говорит врач-кардиолог 
Амина Платунова. — Если вы 
заметили, что у вас стабильно 
из-за смены погоды болит 

Церковный суд лишил 
сана бывшего настоятеля 
храма Троицы в Хохлах 
протоиерея Алексея 
Уминского «за клятвопре-
ступление». Точнее, «за 
нарушение священнической 
Присяги — отказ от испол-
нения Патриаршего благо-
словения читать молитву о 
Святой Руси за Божественной 
литургией». В молитве «О 

Святой Руси» Уминского не 
устроили следующие слова: 
«Возстани, Боже, в помощь 

людем Твоим и подаждь 
нам силою Твоею победу». 
Вступить в силу решение 
Церковного суда может толь-
ко после утверждения Патри-
арха. А это может оказаться 
делом не скорым. Например, 
в случае с Андреем Курае-
вым (признан иноагентом) 
между решением суда и его 
утверждением прошло около 
двух лет.

ТОП-10 РАЙОНОВ МОСКВЫ С НАИБОЛЬШИМ РОСТОМ ЦЕН НА НОВОСТРОЙКИ
Район Декабрь 2022 года Декабрь 2023 года Прирост стоимости  

за год

Крюково 205 тыс. руб./кв. м 324 тыс. руб./кв. м 58%
Останкинский 334 тыс. руб./кв. м 468 тыс. руб./кв. м 40%

Бирюлево 
Восточное

209 тыс. руб./кв. м 290 тыс. руб./кв. м 39%

Кунцево 353 тыс. руб./кв. м 488 тыс. руб./кв. м 38%
Очаково-

Матвеевское
300 тыс. руб./кв. м 404 тыс. руб./кв. м 35%

Отрадное 257 тыс. руб./кв. м 340 тыс. руб./кв. м 32%
Бабушкинский 293 тыс. руб./кв. м 387 тыс. руб./кв. м 32%

Бутырский 314 тыс. руб./кв. м 409 тыс. руб./кв. м 30%
Гольяново 265 тыс. руб./кв. м 343 тыс. руб./кв. м 29%
Нагатино-
Садовники

288,4 тыс. руб./кв. м 373 тыс. руб./кв. м 29%

В расчет эксперты взяли квартиры комфорт-класса в границах старой Москвы — на 
этот формат приходится 70% совокупного спроса.

Источник: «НДВ Супермаркет Недвижимости».

БОМОНД

У ДАНИИ НОВЫЙ КОРОЛЬ
В Дании началась новая 
эра. Ставшая после кончины 
Елизаветы II самым долго 
правящим монархом Европы 
и единственной царствую-
щей королевой в мире 83-
летняя Маргрете II объявила 
о завершении пребывания 
на посту после 52 лет на тро-
не. Отныне королем Дании, 
Гренландии и Фарерских 
островов становится ее 
сын, кронпринц Фредерик 
Х, родившийся в 1968 году. 
В 1995-м наследник трона 
стал первым датским членом 

королевской семьи, по-
лучившим степень магистра. 
Он изучал политологию в 
Гарварде. Принц прора-
ботал на дипломатической 
службе, прошел обширную 
военную подготовку во всех 
трех родах войск страны. 
Фредерик X проявил себя 
как энергичный и чрезвычай-
но способный спортсмен. Он 
будет царствовать вместе со 
своей женой австралийского 
происхождения королевой 
Марией (в прошлом ме-
неджер по продажам Мэри 

Элизабет Дональдсон), с 
которой он случайно позна-
комился в баре Сиднея во 
время Олимпиады-2000.

голова, имеет смысл обра-
титься к неврологу, который 
разбирается в причинах 
хронической головной боли, 
в мигренях и т.д. Возможно, 
есть показания в какой-то спе-
циализированной терапии».  
«Длительность сна при резких 
перепадах температуры 
должна составлять не менее 
семи часов. Особенно вредно 
смотреть перед сном негатив-
ные новости. Почитайте книгу 
или пообщайтесь с родными в 
этот час, — советует терапевт 
Елена Кудряшова. — Сосуды 
у нас сужаются из-за стресса. 
Чем спокойней человек, тем 
стабильней будет его со-
стояние». 

93-летний аргентинец 
Пабло Новак живет в 
городе Эпекуэне, кото-
рый полностью затопило 
в 1985 году из-за силь-
ных дождей и прорыва 
дамбы. Выжившие люди 
обосновались в сосед-
них населенных пунктах. 
В 2009 году из-за засухи 
вода испарилась, и Паб-
ло вернулся в Эпекуэн. 
Теперь, как он говорит, 
ему нравится наслаж-
даться жизнью, прогули-
ваясь по руинам города, 
достойного стать местом 
съемок фильма об апока-
липсисе, с мертвыми де-
ревьями, ржавыми веща-
ми и даже заброшенной 
скотобойней.
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— Известно, что хуситов 
поддерживает Иран. Как 
он поведет себя после 
этих атак?

— Тегеран не хочет ввязываться в 
большую войну в регионе, хотя США с 
каждым разом все больше провоциру-
ют его. Причем эти провокации перио-
дически повторяются на протяжении 
нескольких последних лет.

Так было, кстати, и при предыду-
щей администрации — при Дональ-
де Трампе, когда четыре года назад 
в январе американский беспилотник 
ликвидировал известного иранского 
генерала Касема Сулеймани в между-
народном аэропорту Багдада. Но и 
тогда иранцы удержались от резких 
ответов. Сейчас, вероятно, они тоже по-
пытаются сдержаться. Но чем дальше 
так нагло будут вести себя США, тем 
опаснее будет становиться ситуация.

Лучший вариант для Ирана — это, 
конечно, продолжать отвечать асимме-
трично и действовать через союзные 
ему организации, разбросанные по 
разным странам Ближнего и Среднего 
Востока. Таким образом, можно ожи-
дать эскалации в ближайшее время 
не только в районе Красного моря и 
Баб-эль-Мандебского пролива, но и в 
Ираке, Ливане, где может обостриться 
ситуация между ливанской группиров-
кой «Хезболла» и Израилем.

— Нужна ли Штатам большая 
война?

— По большому счету, американцы 
тоже не хотят большой войны, потому 

что они могут потерять контроль над 
ситуацией. Они действуют по принципу 
«всплеск напряженности — затем спад 
активности», то есть волнами.

Вероятно, и сейчас США рассчи-
тывают горделиво вскочить на гребень 
волны, а потом утихомирить обстанов-
ку. Но с каждым разом волна становит-
ся все выше. Ситуация все опаснее, и 
контролировать такой стиль ведения 
внешней политики будет очень и очень 
сложно. Американцы ставят не только 
этот регион, но и весь мир на опасную 
грань вероятности возникновения бо-
лее широкого конфликта.

Понятно, что для американцев 
главное — это продемонстрировать 
мускулатуру накануне начала предвы-
борной кампании в США. К тому же ад-
министрация Байдена хотела отвлечь 
внимание общественности от скан-
дала с таинственным исчезновением 
на несколько дней главы Пентагона 
Ллойда Остина в связи с медицинской 
операцией.

Есть множество других причин, 
почему американцы пошли на эска-
лацию. Конечно, они надеются избе-
жать более широкого конфликта, но 
насколько у них это получится — во-
прос открытый.

— Получается, что в долгосроч-
ной перспективе США действуют 
против собственных интересов?

— Не в первый раз американские 
руководители действуют узколобо, не 
просчитывая четко стратегию на долго-
срочный период…

Ну а чему здесь удивляться? Опе-
рация в Афганистане в стратегическом 
плане потерпела крах, война в Ираке 
также не привела к тем целям, которые 
декларировали американцы. А вот в 
краткосрочной перспективе отдельные 

американские политики и бизнесмены 
на всех этих операциях очень неплохо 
нажились как в материальном плане, 
так и в политическом, то есть приоб-
рели политический капитал.

Полагаю, что за последние годы 
ничего здесь не изменилось, и адми-
нистрация Джо Байдена будет дей-
ствовать в той же парадигме, что и 
предшествующие администрации.

— Какой ущерб хуситы могут 
нанести США и их союзникам?

— Начнем с того, что американские 
бомбардировки не сильно навреди-
ли хуситам. Американские ракетно-
бомбовые удары чаще всего приводят 
к жертвам среди мирного населения, 
а не среди солдат армии противника. 
Я лично это видела на примере Ирака, 
в котором была во время войны: в те 
моменты, когда американцы обстре-
ливали эту страну, иракские военные 
обычно находились в укрытиях или ухо-
дили от этих ударов. А вот гражданское 
население сильно страдало.

В случае атаки со стороны США 
неправительственные вооруженные 
объединения хуситов вполне могут 
укрыться в горных районах. Эти фор-
мирования на самом деле представля-
ют собой союзы племен. Справиться с 
ними обычными ракетно-бомбовыми 
ударами дистанционно невозможно.

Риск провала сухопутной опера-
ции, решись на нее США, очень велик, 
и вряд ли американцы, британцы и дру-
гие их союзники готовы к такому. Так 
что ракетный удар 12 января — всего 
лишь показательное наказание, кото-
рое на самом деле мало ослабит хуси-
тов. Наоборот, оно только спровоци-
рует их, что приведет к еще большему 
нагнетанию обстановки в регионе.

Роман ТЮКАВКИН.

Победителем президентских вы-
боров на Тайване стал нынешний 
вице-президент острова от правящей 
Демократической прогрессивной 
партии (ДПП) Лай Цинде. Теперь он 
сменит нынешнюю главу тайбэйской 
администрации Цай Инвэнь все из 
той же ДПП. Формально принципи-
альной смены власти в Тайбэе не 
произошло, поменялись лишь фи-
гуры — но даже этот факт вызывает 
опасения насчет эскалации в районе 
Тайваньского пролива.

Победа на состоявшихся в субботу на 
острове выборах 64-летнего Лая обеспечи-
ла Демократической прогрессивной партии 
исторический третий срок подряд у власти, 
бросив вызов многолетним растущим угрозам 
со стороны Пекина. Успех Лая Цинде, отме-
чает The Guardian, знаменует продолжение 
правления правительства, которое продвига-
ло идеи суверенного Тайваня и национальной 
идентичности, отдельной от материкового 
Китая. Важным пунктом партийной програм-
мы традиционно являлось проведение на 
острове референдума для изменения кон-
ституционного названия существующего там 
государства с «Китайская Республика» на 
«Тайваньская Республика».

«Выборы показали миру приверженность 
тайваньского народа демократии, которую, я 
надеюсь, Китай сможет понять», — заявил Лай 
Цинде своим сторонникам на митинге.

Лай Цинде долгое время сталкивался с 
гневом Пекина за отстаивание суверенитета 
Тайваня. Он заявил, что как президент он не-
сет «важную ответственность за поддержание 
мира и стабильности в Тайваньском проливе», 
пообещав продолжать диалог с Китаем на 
принципах достоинства и паритета.

«В то же время мы также полны решимо-
сти защитить Тайвань от продолжающихся 
угроз и запугивания со стороны Китая», — 
заявил триумфатор выборов журналистам.

При Си Цзиньпине Пекин усилил дипло-
матическое, экономическое и военное дав-
ление на Тайвань, который он рассматривает 
как свою собственную территорию, подлежа-
щую захвату силой в случае необходимости, 
напоминает CNN. Напряженность в регио-
не Тайваньского пролива достигла самого 
высокого уровня с 1996 года, когда Китай 

запустил ракеты в воды у берегов Тайваня, 
чтобы запугать избирателей в преддверии 
первых президентских выборов на острове — 
после того как остров вышел из десятилетий 
авторитарного правления. Для выходца из 
бедной шахтерской семьи Лая Цинде, в то 
время молодого врача университетской боль-
ницы в южном городе Тайнань, тот ракетный 
кризис стал «определяющим моментом». 
«Я решил, что мой долг — участвовать в де-
мократии Тайваня и помочь защитить этот 
начинающий эксперимент от тех, кто желал 
ему вреда», — рассказывал он в «Уолл-стрит 
джорнал» в прошлом году.

Лай сначала стал парламентарием, за-
тем мэром Тайнаня на два срока, прежде чем 

занять пост премьер-министра и — с 2020 
года — вице-президента в администрации 
действующего президента Цай Инвэнь.

Результаты нынешних выборов на остро-
ве разрушили «восьмилетнее проклятие» 
тайваньской политики: до победы Лая ни одна 
политическая партия никогда не оставалась 
у власти более двух сроков, с тех пор как на 
Тайване закончилось авторитарное правление 
Гоминьдана.

Впрочем, хотя Лай Цинде набрал более 
40% голосов избирателей, в то время как 
кандидат от Гоминьдана получил 33 процен-
та, правящая ДПП потеряла свое большин-
ство в парламенте, заняв 51 из 113 мест, а 
это означает, что Лаю придется полагать-
ся на политические альянсы для принятия 
законодательства.

В преддверии выборов Китай не скры-
вал своего желания предотвратить победу 
Лая Цинде, отмечают западные СМИ. Ки-
тайские официальные лица неоднократно 

представляли голосование как выбор между 
«миром и войной», критикуя Лая за то, что он 
провоцирует «конфронтацию и конфликт». 
И у Пекина на такую позицию есть резоны: 
принадлежащий к более радикальному крылу 
Демократической прогрессивной партии Лай 
Цинде когда-то был открытым сторонником 
независимости Тайваня, а это «красная чер-
та» для Пекина, считающего остров неот-
ъемлемой территорией Китая. Но взгляды 
политика смягчались по мере того, как он 
поднимался по карьерной лестнице. Однако 
Китай так и не простил ему комментариев 
шестилетней давности, в которых Лай назвал 
себя «практическим работником в борьбе за 
независимость Тайваня».

Теперь новоизбранный президент остро-
ва утверждает, что он поддерживает нынеш-
ний статус-кво, заявляя, что «Тайвань уже 
является независимой суверенной страной», 
поэтому, дескать, «нет плана или необходи-
мости» объявлять независимость.

Правительство Китая и государственные 
СМИ регулярно критикуют Лая, называя его 
опасным сепаратистом, «нарушителем спо-
койствия» и «разжигателем войны».

Впрочем, сам Лай в мае прошлого года 
во время краткой беседы со студентами в 
Национальном университете Тайваня назвал 
Си Цзиньпина главой государства, с кото-
рым он больше всего хотел бы поужинать. 
По словам политика, он воспользовался бы 
такой возможностью, чтобы посоветовать 
китайскому лидеру «немного остыть»: «Не 
нужно так напрягаться». В Пекине такие ком-
ментарии назвали «странными» и обвинили 
Лая в «попытке надеть маску доброй воли», 
учитывая, что его «характер независимости 
Тайваня» не изменился.

Через несколько часов после того, как 
Лай объявил о победе, Китай раскритиковал 
результаты выборов на Тайване, заявив, что 
ДПП «не представляет основное обществен-
ное мнение» на острове.

«Тайвань — это Тайвань Китая, — сказано 
в заявлении китайского управления по делам 
Тайваня. — Эти выборы не могут изменить 
общую надежду соотечественников по обе 
стороны Тайваньского пролива на сближение, 
более того, они не могут остановить неиз-
бежную судьбу, заключающуюся в том, что 
наша родина будет единой».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Cотрудница латвийского 
ведомства рассказала 
о грядущей депортации 
тысячи русских
В Латвии разгорается новый виток 
русофобии. Из страны под предлогом 
безопасности и проваленного языко-
вого экзамена могут выслать более 
тысячи человек, имеющих ВНЖ или 
гражданство РФ, среди которых не-
мало инвалидов и пожилых людей. Под 
удар уже попал пенсионер и обще-
ственный деятель Борис Катков, кото-
рого признали «угрозой национальной 
безопасности» для страны. 

Дело 82-летнего пенсионера Бориса Катко-
ва, которому на выезд из Латвии власти страны 
дали лишь час, а до границы сопровождали со-
трудники полиции, стало показательным. Катков 
является главой Латвийско-российской ассо-
циации сотрудничества и представительства 

Балтийского федерального университета имени 
Канта. Он считает, что его «убрали» из-за по-
мощи русским и «связи с Кремлем». 

О масштабе проблемы, а также о том, как 
будут действовать власти Латвии, «Московскому 
комсомольцу» рассказала знакомая с делом 
Каткова сотрудница латвийского отдела по во-
просам гражданства и миграции, пожелавшая 
остаться неизвестной. 

— На данном этапе массовой высылки пока 
что не происходит, — считает она, — единствен-
ным депортированным гражданином был Борис 
Катков. Это, наверное, первый человек, на ко-
тором было решено все это опробовать. Плюс 
ко всему, Борис все-таки не совсем обычный 
гражданин РФ. Он имел связь с Россией по роду 
своей деятельности, помогал гражданам Рос-
сии в Латвии, латвийским студентам, которые 
хотят учиться в России, поэтому я думаю, что 
его выбрали не просто так.

 Массовых депортаций не будет. Людей 
не будут коллективно вывозить к границе на 
автобусах. Всё будут делать исподтишка, вы-
дергивать по два-три человека и потихонечку 

вывозить их. Наши официальные лица тоже 
заявили, что сроки подошли к концу и русским 
нужно быть готовыми к выезду. Хотя большая 
часть людей верили, что до этого не дойдет, но 
сейчас люди готовятся. 

— Как к этому относятся люди?
— Общество разделилось. Есть латыши, 

которые кричат: «Чемодан, вокзал, Россия». 
Есть те, кто относится с сочувствием, есть те, 
кто не согласен с такой политикой. Причем 
слово «депортация» в Латвии нельзя употре-
блять в данном контексте, а используют слово 
«выдворение». В чем разница, сложно понять. 
Депортация и в Африке депортация. 

— Почему Латвия так торопилась с де-
портацией Каткова? 

— Еврокомиссия имеет право отменить 
процесс в течение суток после депортации, 
но смотрите, как получилось с Катковым, — у 
него была неделя на сборы, но никто не стал 
ждать. Дали день или два, приехали и дали 
час на сборы. Даже если Еврокомиссия через 
год отменит решение о депортации, у пожилых 
людей не останется сил на возвращение. Это 
такая категория людей, для которых стресс ра-
вен смерти. Знаю, что общественная активистка 
Ольга Петкевич созвонилась с представителем 
Европарламента по поводу Бориса Каткова. 
Будут пробовать решить вопрос, но думаю, что 
это нереально, потому что его выдворили не за 
несданный экзамен по латышскому языку, а по 
причине того, что он «опасен» для Латвии. При 
этом в чем он опасен, прямо нигде не написа-
но, нет никаких документов с разъяснениями. 
Коротко: «опасен» — и всё. 

Многие сейчас кричат, что Бориса выслали 
абсолютно правильно, потому что, отжив  57 лет 
на территории Латвии, он не выучил латышский 
язык, а значит, «туда ему и дорога». Приходится 
объяснять людям, что человека выслали по 
другой категории и язык ему сдавать не нужно 
было. К тому же число не сдавших языковой эк-
замен — более трех тысяч человек, но у службы 
безопасности Латвии был отдельный список из 
более чем четырехсот человек, сдавших экзамен 
и имеющих все необходимые документы для 
продления вида на жительство, но им было от-
казано с формулировкой, что эти люди опасны 
для Латвии. 

— Значит, эти люди будут первыми, 

кого попросят из страны? 
— Именно так. Тех, кто не сдал экзамен на 

язык, немного притормозят по причине того, 
что в конституционном суде рассматриваются 
жалобы от тридцати граждан России по это-
му поводу. Первыми будут те, кто признан для 
Латвии опасными.

— Насколько тогда важно знание 
языка? 

— Чтобы работать в Латвии, нужно сдать 
язык на определенную категорию. В зависимо-
сти от того, какую категорию языка ты получил, 
ты можешь занимать какую-либо должность. 
С третьей категорией ты не можешь быть на 
руководящих должностях, не можешь быть про-
давцом. Это низшая категория, и ты можешь 
быть максимум, наверное, дворником. Хотя, 
если мне память не изменяет, даже для двор-
ника нужна была вторая категория. Но ведь 
все эти люди каким-то же образом работали. 
Они знали этот язык, но прошло время, люди 
вышли на пенсию. Когда у тебя нет постоянного 
контакта на языке, то ты его забываешь, и так 
происходит с любым языком. 

В моем личном понимании — геноцид рус-
ского населения. Людей лишают социальных 
пособий, возможностей. Им закрыли счета в 
Латвии, и они сидят без денег, не могут получить 
даже пенсии.

— Что думают люди, потенциально по-
падающие под депортацию, есть ли у них 
какой-то план?

— Нет плана. Во-первых, очень многие 
люди одинокие. Многие не были в России, не 
имеют там родственников. В связи с тем, что их 
счета закрыты, у них автоматически пропадает 
возможность продажи недвижимости, потому 
что в Латвии нельзя совершать сделки с недви-
жимостью за наличные деньги. Соответственно, 
если у человека нет счета, то продать квартиру 
не получится. Человек мог продать квартиру, 
уехать в Псков или Калининград и как-то там обо-
сноваться. Но это в основном люди до 60. Людей 
просто душат, закручивая гайки, и люди очень 
рассчитывают, что будет какая-то поддержка 
со стороны России, какой-то прием. Но сложно 
понять, как это будет выглядеть со стороны 
России. Пятнадцать или двадцать человек это 
одно, а тысяча это — совершенно другое. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

Старт нового года — это всегда время 
для прогнозов, краткосрочных и более 
обстоятельных. Не исключение и январь 
2024 года. Конечно, в центре внимания 
геополитика. Но определенная острота со-
храняется в энергетических пророчествах. 
Главная линия прогнозного противостоя-
ния искрит между ОПЕК и Международным 
энергетическим агентством (МЭА). 

Эксперты альянса нефтеэкспортеров 
предрекают устойчивый рост спроса и 
предложения на углеводороды вплоть 
до 2045 года. Так, спрос на сырую нефть 
через 21 год должен увеличиться более 
чем на 13% — до 110 млн баррелей в сутки. 
Правда, ее доля в мировом энергобалансе 
все же сократится почти на 2 процентных 
пункта: с нынешних 30,8% до 29%. Это 
произойдет, прежде всего, за счет вы-
теснения электромобилями автомобилей 
с двигателями внутреннего сгорания.

Здесь стоит заметить, что даже столь 
незначительный рост потребления нефти 
возможен только при объеме инвестиций 
минимум в $12,5 трлн, или по $10 на одну 
новую бочку. Между тем, как беспокоятся 
в ОПЕК, капиталовложения в отрасль про-
должают падать. Что сулит энергетический 
кризис.

Зато с газом ситуация в ОПЕК про-
гнозируется с большей долей оптимизма. 
Спрос на природный газ должен вырасти 
на 28,5% — до 5290 млрд кубических ме-
тров в год. Соответственно, доля в энер-
гобалансе дорастет до 24,3%. То есть 
вместе нефть и газ продолжат занимать 
лидирующие позиции в потреблении в 
мире энергии. Кстати, в «Газпроме» уве-
рены, что в 2049 году спрос на газ вообще 
увеличится на 43%.

Прогнозисты ОПЕК отдают себе от-
чет, что на позиции альянса наступают 
конкуренты, в него не входящие. К 2030 
году добыча в США может возрасти с се-
годняшних более 13 млн баррелей в сутки 
до 16 млн. Предвидится также увеличение 
производства нефти на шельфе Гайаны, 
а также в Канаде. Быстрый рост добычи 
отмечен и в Бразилии. Но эта страна с 
1 января этого года присоединилась к 
ОПЕК+.

Но успехи не членов ОПЕК+ в 2030 
году подойдут к финалу. В результате в 
2045 году лидирующие позиции на не-
фтерынке займет ОПЕК (39%). А ОПЕК+ 
— более половины.

Осталось только надеяться, что ОПЕК 
не развалится в течение ближайших 25 лет. 
А то ведь в конце ушедшего года Ангола, 
как известно, покинула организацию. 

Сложнее с углем. Сейчас это твер-
дое ископаемое топливо занимает 26,1% 
мирового энергобаланса. Причем 80% от 
вышеприведенной доли обеспечивают 
четыре страны: Индия, Китай, Россия и 
США. В Индии 72% электричества вы-
рабатывается на угольных электростан-
циях, в Китае — 60%, в России — 22%. В 
США — 17%.

Тем не менее прогнозисты ОПЕК пред-
видят в 2045-м сокращение глобального 
потребления угля до 16%.

В общем, прорицатели из ОПЕК ве-
рят в долгую жизнь ископаемого топлива, 
если, конечно, это будет обеспечено до-
статочными инвестициями. Чего не ска-
жешь о специалистах МЭА, защищающих 
интересы энергопотребляющих стран, в 
основном обделенных углеводородами. 

Пик спроса на ископаемые энерго-
ресурсы они относят лишь к 2030 году. 
После должен начаться спад потребления. 
Вначале в странах ОЭСР. А затем, с 2040-
го, и в развивающихся экономиках. Глава 
МЭА Фатих Бироль не устает повторять, 
что рано или поздно, но придется в крат-
чайшие сроки отказаться от ископаемых 
источников энергии, иначе не добиться 
прекращения антропогенных выбросов 
СО2, а значит, не остановить глобальное 
потепление.

Еврокомиссия в ушедшем году даже 
приняла конкретный план реализации дан-
ного прогноза. К 2030 году с нарастанием 
годовых темпов объемы потребления в 
странах ЕС энергии должны упасть к уров-
ню 2022 года на 11,7%. Ранее исходили 
из 9%.

Споры между прорицателями, под-
вижниками «зеленой» и защитниками 
традиционной энергетики пока видятся 
бесконечными. Рассудить их может только 
реальное и необратимое потепление на 
планете Земля.

Но каждые два года непримиримых на 
первый взгляд энергопророков пытаются 
заставить договориться на климатиче-
ских саммитах. В 2021 году 27-й прошел 
в Глазго. 28-я конференция участников 

Рамочной конвенции ООН по изменению 
климата (COP28) — с 30 ноября по 12 де-
кабря 2023-го в Дубае (ОАЭ).

Город в стране, живущей преимуще-
ственно на нефтедоходы, был выбран явно 
не случайно. Адепты «зеленой» энерге-
тики, видимо, запланировали одержать 
победу на поле соперника. Их конечную 
цель наиболее емко выразил генсек ООН 
Антониу Гутерриш, который предупредил 
нефтеэкспортеров: «Нравится вам это 
или нет, поэтапный отказ от ископаемого 
топлива неизбежен. Будем надеяться, что 
это не произойдет слишком поздно».

Однако генсек ОПЕК Хайтам Аль-Гайс 
предложил не выплескивать ребенка (ис-
копаемое топливо) вместе с водой (огра-
ничение роста температуры в 1,5°C). По 
его мнению, мир должен ориентировать-
ся на выбросы, а не на само ископаемое 
топливо.

К общему знаменателю ожидаемо не 
пришли. Текст соглашения согласовывали 
на целый день дольше. Но все же при-
звали в итоговом документе к «отходу» 
от использования ископаемого топлива. 
Формулировку «постепенный отказ» от 
углеводородов не записали, но к 2050 
году мир должен достичь нулевого уровня 
выбросов парниковых газов путем полного 
перехода к ВИЭ.

Российский участник COP28, советник 
президента по климату Руслан Эдельгире-
ев, повторил обещание Владимира Путина 
достичь углеродной нейтральности в стра-
не не позднее 2060 года. То есть на десять 
лет позже, чем в остальном мире.

Итак, получается, что не в долгосроч-
ном прогнозе, а в официальном документе 
ООН предписано к 2050 году отказаться 
от добычи и использования всех углево-
дородов, а также, видимо, и от урана и 
перевести энергетику исключительно на 
зеленые рельсы.

Разберемся, о чем конкретно идет 
речь.

В целом о возобновляемых источ-
никах энергии (ВИЭ). В ряде европей-
ских стран они уже обеспечивают до 50% 
производства электроэнергии. Однако 
сейчас ВИЭ — это в основном ветряные 
и солнечные установки. Их главный недо-
статок не только в нестабильности источ-
ников — ветер и солнце далеко не всегда 
обеспечивают надлежащую мощность, 
проблема еще и в том, что пока не скон-
струированы достаточно долговечные 
накопители электроэнергии. Между тем 
углеводороды можно хранить годами и 
даже десятилетиями.

Поэтому не случайно, что давно за-
действованные ВИЭ потребители в ряде 
стран планируют дополнить, например, 
водородной энергетикой. В принципе 
она уже используется. Но в небольших 
объемах из-за высокой себестоимости 
производства (1 кг водорода, произведен-
ный из газа или нефти, стоит не менее 2 
евро, а путем электролиза воды — 10 евро) 
и множества технических проблем. Дело в 
том, что водород взрывоопасен и в чистом 
виде быстро разъедает стальные трубы. 
Поэтому его необходимо хранить либо в 
связанном виде с другими элементами, 
либо в сжиженном состоянии при минус 
253 градусах Цельсия. Что еще больше 
удорожает его использование на месте, а 
также транспортировку. Хотя в Германии, 
например, уже несколько лет в качестве 
эксперимента водород в газообразном 
состоянии в незначительных объемах до-
бавляют в газопроводы.

Конечно, все вышеперечисленные про-
блемы к 2050 году могут быть в основном 
решены. Однако вряд ли найдется реше-
ние главной водородной проблемы. Что-
бы полностью избавиться от ископаемого 
топлива, водород необходимо генериро-
вать не из угля, газа или нефти, как это в 
основном делается сегодня, а при помощи 
электролиза дистиллированной воды. По 
экспертным оценкам, для получения 1 кг 
водорода требуется 10 л воды. По данным 
Международного агентства по возобнов-
ляемым источникам энергии, для работы 
грузовиков и ключевых отраслей промыш-
ленности на таком водороде потребуется 25 
млрд кубометров пресной воды в год, что 
эквивалентно потреблению в стране с насе-
лением 62 млн человек. Так планету можно 
быстро лишить всей питьевой воды.

Так что водород в XXI веке не тянет 
на альтернативу, например, природному 
газу. Это в космосе его много в готовом 
виде. Поэтому придется для перехода на 
вселенскую энергетическую альтернативу 
строить улавливающие установки на Луне 
и Марсе. Но пока Илон Маск такую цель 
не сформулировал.

БИТВА ЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ 
ПРОРИЦАТЕЛЕЙ

Что ждет рынок углеводородного топлива в ближайшие 
четверть века

СЕГО ДНЯ
Константин СМИРНОВ, экономический обозреватель
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82-летний Борис 
Катков уже в России.

SOSЕДИ

«КАТКОВ — ПРОБНЫЙ ВАРИАНТ»

ВЫБОРЫ

Лай Цинде.

ПРИЗРАК БЛИЖНЕВОСТОЧНОЙ ВОЙНЫ
«Томагавк» 
летит 
к хуситам.

ТАЙВАНЬСКИЙ ЛАЙ 
РАССЕРДИЛ КИТАЙ
Во власти в Тайбэе поменялись 
фигуры, правящая партия 
осталась та же
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КАРАУЛ

c 1-й стр.
Дорожают оборудование, лицензии на 
программное обеспечение, ЖКХ, наконец. 
Зарплаты преподавателям тоже растут. 
Кто за все это должно платить? Естествен-

но, сами студенты. Вернее, их родители.
Нет никаких причин, по которым учебный год 2024/25 

чем-то отличился от предыдущего, когда в некоторых 
учебных заведениях ценники взлетели на четверть. 

«По правилам есть минимальная цена. Это мини-
мум, который вуз должен затратить на обеспечение 
качественного образования. А по высшей планке огра-
ничений нет, — на условиях анонимности рассказал 
«МК» ректор одного из частных вузов. — Просто никто 
не захочет рисковать слишком резким повышением, 
так как идет конкуренция за каждого студента. Это вы-
нужденная мера. Поэтому повышают понемногу все. 40 
000 в год — минимальная стоимость для частников. Вуз 
может сделать меньше, но тогда он должен предоставить 
отчет, из каких средств станет погашать разницу. Госу-
дарственное же платное образование обходится еще 
дороже, например, врачебная ординатура в некоторых 
медах— 800 000 за два года, а бесплатной нет. Вот и 
задумайтесь, кто может позволить себе отдать детей 
в медицинский». 

Когда-то ЕГЭ ввели для того, чтобы талантливые 
дети из провинции могли без проблем поступать в мо-
сковский вуз. Теперь в Едином экзамене действительно 
нет смысла. Потому что стоимость года в топовых сто-
личных университетах приближается к полумиллиону. 
А жизнь в Москве все время дорожает. 

Ну и какой новый Ломоносов пойдет сейчас в сто-
лицу из архангельской деревушки с обозом? Жить-то 
он здесь на что станет?

Квоты на бюджет заняты олимпиадниками и льготни-
ками всех мастей, даже высокобалльники подчас могут 
рассчитывать только на «платку». Особенно гуманитарии, 
в которых сейчас откровенно не нуждаются. 

Когда хвастаются тем, что количество бюджетных 
мест увеличивается, речь идет прежде всего о специ-
альностях, которые требуются экономике, и поэтому 
власти готовы компенсировать их обучение. Чтобы в 
перспективе — и об этом заявлялось тоже, — как в со-
ветские времена, заставить выпускников отрабатывать 
по распределению вложенные в студента средства. 

Бесплатного сыра не бывает. Как и бесплатного 
образования.

Да, вакансий в России сейчас много, поэтому и 
безработица на самом низком уровне. Но это не ва-
кансии директоров банков. Слесари нужны, токари, 
машинисты, водители…

Исходя из логики событий, в ближайшие годы 
будет сделано все, чтобы народ стремился не в ин-
ституты с университетами, а в колледжи на рабочие 
специальности.

Повышение платы за обучение — один из способов 
отсечь всех лишних. В прошлом году, кстати, шушу-
кались, что хорошо бы еще и старшие классы школы 
сделать платными. Представители элитного Изборского 
клуба, куда входят многие политики и экономисты, на-
зывающие себя патриотами России, в ноябре в своем 
журнале обсудили перспективы введения платного 
образования в российских школах как «фатальную не-
избежность». По мнению авторов статьи, всеобщее бес-
платное школьное образование — путь к выращиванию 
«инфантилов и бездельников». А вот если ввести плату, 
то у родителей будут «культивироваться дееспособность 
и династический принцип». Ведь они будут «всегда (!) 
платить за своих детей», затягивая потуже пояса.

Да, для этого придется менять Конституцию РФ и 
действующий ФЗ «Об образовании», но, собственно, 
особых проблем с этим нет. Было бы желание. Такое уже 
вводили при Сталине и отменили только при Хрущеве в 
1956 году. Просто у людей короткая память на плохое.

Наивно полагать, что, сокращая все прочие со-
циальные расходы, кто-то будет раскошеливаться на 
такую элитную вещь, как знания. А значит, социальных 
лифтов тоже не будет. 

Родился в семье дворников — там же и 
пригодился.

Тем более что дворников тоже не хватает…
Екатерина САЖНЕВА.

Большая часть россиян (59%), по 
результатам исследования анали-
тического центра НАФИ, в 2024 году 
надеются на повышение зарплаты. 
В основном это молодежь в возрас-
те 25–34 лет. В этой группе с опти-
мизмом в завтрашний день смотрят 
почти 70% опрошенных респонден-
тов. Следом за ними идут сотруд-
ники госучреждений — 64%. Что 
неудивительно, ведь так или иначе 
«государевы люди» рассчитывают 
на госбюджет, который, в отличие от 
частного бизнеса, редко подводит.
Но как на самом деле сложится си-
туация на рынке труда? Некоторые 
эксперты утверждают, что «зарплат-
ная гонка», под знаком которой про-
шел на рынке труда 2023 год, себя 
исчерпала и теперь в материальных 
ожиданиях лучше поумерить свои 
аппетиты.
О перспективах роста зарплат в 2024 
году «МК» расспросил доктора эко-
номических наук, профессора Фи-
нансового университета при Прави-
тельстве РФ Александра Сафонова. 

На состоявшейся 
в конце года 
«Прямой линии» 
с президентом 
Владимир Пу-
тин сообщил, 
что в среднем 
реальные зар-
платы россиян 
в 2023 году вы-
росли на 8%. 
Реальные — 
значит за выче-

том инфляции, которая по итогам года ожи-
дается в пределах 7,5%. Стало быть, рост 
номинальной зарплаты составил в среднем 
по стране более 15% — весьма серьезное 
достижение!

Формально минувший год прошел под 
знаком жесткой борьбы работодателей за 
необходимые и вдруг резко ставшие дефи-
цитными кадры, что в определенной степени 
и способствовало зарплатному буму.

В крупных промышленных центрах уро-
вень зарплат всегда был достаточно вы-
соким. Но в уходящем году свой шанс на 
рост окладов получили работники многих 
депрессивных регионов, где ожили, каза-
лось бы, уже «похороненные» предприятия 
реального сектора, и прежде всего оборон-
ного комплекса. Они не просто работают, а 
пашут в три смены.

Но с какой ситуацией на рынке труда 
мы вступаем в 2024 год?

— Новый, 2024 год начинается с сохра-
нением на рынке труда низкого уровня общей 
безработицы в 2,9%, или 2,2 млн человек, — 
поясняет Александр Сафонов. — Что, в свою 
очередь, предполагает и сохранение напря-
женности для работодателей с точки зрения 
поиска необходимой рабочей силы. 

При этом надо отметить, что в 2023 
году несколько увеличилась доля на рынке 
труда работников, имевших среднее и выс-
шее профессиональное образование. То 
есть в 2024 году работодатели будут иметь 
дело уже с более профессиональными 
специалистами.

Мифы «зарплатной 
гонки»

— Действительно была ли «зарплат-
ная гонка» между работодателями в 2023 
году? И правда ли, что к 2024-му рост 
зарплат себя уже исчерпал? 

— Средняя заработная плата с 2021-го 
по 2023 год выросла на 28,8%, что в целом 

соответствовало общему уровню инфля-
ции за тот же период, поэтому говорить о 
«зарплатной гонке» в целом по стране не-
корректно. Можно говорить только о более 
быстром росте заработной платы в отдель-
ных секторах экономики. 

Высокий прирост заработной платы 
наблюдался в строительстве, на обраба-
тывающих предприятиях ВПК, в логистике, 
особенно в службе доставки. По данным 
платформ по подбору персонала, средний 
размер предлагаемых зарплат в строитель-
стве составил 65 тысяч рублей, в промыш-
ленности — 58, в торговле — 40, а в обще-
пите — 38 тысяч. 

При этом наблюдается интересная осо-
бенность: в этот же период времени рост 
зарплат наиболее высокооплачиваемой ка-
тегории работников (получающих в среднем 
на уровне 238 тысяч рублей в месяц) индек-
сировался ниже общего уровня инфляции.

— В чем причина таких тенденций?
— На рынке труда никогда не бывает 

полного баланса, такое возможно только в 
социалистической экономике при модели 
всеобщей занятости. В рыночной экономике 
разрывы между спросом и предложением 
рабочей силы существуют по географиче-
ским причинам (сейчас очень нуждаются 
и будут нуждаться в кадрах территории 
Дальнего Востока), по отраслевым (сель-
ское хозяйство в 2024 году будет испытывать 
потребность в работниках более чем в 200 
тыс. человек), по квалификационным (из-
за низкого количества подготавливаемых 
специалистов). 

Так что в 2024 году некоторые отрас-
ли будут вынуждены поднимать ценник на 
рабочую силу и далее. Словом, бюджетная 
индексация и дефицит кадров будут теми 
факторами, которые стимулируют рост 
зарплат. 

Но их темпы будут не выше уровня ин-
фляции, поскольку каких-либо серьезных 
источников для «гонки зарплат» нет. Дорогой 
кредит будет сдерживать и инвестиции, и 
потребительский спрос. Значит, получение 
дополнительных доходов для бизнеса от 
расширения сбыта товаров и услуг — это 
вопрос сложный. Здесь начнут действовать 
другие стимулы — экономия на издержках, 
включая экономию заработной платы. 

— Если бы все работодатели, как 
полагается по закону, регулярно увели-
чивали зарплаты на величину инфляции, 

мы бы и не 
гадали, 
повысят-
ся наши 
оклады 
или нет. 
Почему 
бизнес 
уходит от 
этой обя-
занности?

— Бизнес 
всегда вел и бу-
дет себя вести со-
образно собственным 
интересам. А его интерес 
— это получение максимального 
уровня прибыли. А уж за счет чего это бу-
дет достигнуто — сокращением издержек 
на заработную плату или повышением цены 
реализации продукции, — дело второе. По-
этому, как во всем мире, так и у нас, бизнес 
повышает зарплату в силу экономической 
необходимости, а не альтруизма.

— В каких отраслях народного хозяй-
ства и по каким специальностям можно 
ждать роста зарплат в 2024-м? 

— Причины роста зарплат в 2024 году 
будут разные. Например, с 1 октября на 4,5% 
вырастут зарплаты бюджетников. А отдель-
ным категориям бюджетников заработная 
плата будет повышена на 9,8% с 1 января. Это 
касается врачей, учителей, среднего меди-
цинского персонала, научно-педагогических 
работников высшей школы. 

Прогнозировать динамику заработной 
платы в отдельных отраслях дело неблаго-
дарное — слишком много факторов могут 
действовать как в одну, так и в другую сто-
рону. Скажем, внешняя конъюнктура спроса, 
уровень отраслевой инфляции, спрос на 
услуги и товары со стороны населения… 

Мы можем говорить с некоторой уверен-
ностью о следующих секторах. Во-первых, 
это отрасли ЖКХ — в 2024 году государство 
утвердило рост тарифов на услуги комму-
нальщиков. Во-вторых, бюджетники, про 
них мы уже сказали выше. В-третьих, про-
должится рост зарплат в секторе высоких 
технологий. Ну и, наконец, из-за дефицита 
кадров будет вынуждено поднимать зар-
плату сельское хозяйство. Кроме того, рост 
зарплат будет наблюдаться по отдельным 
специальностям: инженеры, монтажники 
электронных плат, химики, фармацевты.

Не производительностью 
единой…
— До каких пределов у россиян мо-

гут расти зарплаты, если качественного 
скачка в повышении производительно-
сти труда нет?

— Рост заработной платы может быть 
связан с ростом производительности труда, 
а может — и с другими факторами. Напри-
мер, зарплата может повышаться за счет 
совмещения работ, то есть через интен-
сификацию труда. Человек работает не 40 
часов, а 50, 60 часов в неделю и за счет этого 
увеличивает свой заработок. Кроме того, до-
ход может возрасти при смене места работы 
или профессии. 

— А какую зарплату в принципе в 
России можно считать достойной?

— По опросам граждан, в начале 2023 
года они считали, что достойной заработ-
ной платой является доход от 84 тысяч до 
134 тысяч рублей в месяц, что существен-
но выше нынешней средней заработной 
платы по стране. А данные декабрьского 

исследования свидетельствуют о том, 
что работники ожидают в среднем 

заработки на уровне 120 тысяч 
рублей. 

То есть представление 
о достойной заработной 

плате фиксирует ее уро-
вень в пределах 100–120 
тысяч. Но такие заработ-
ные платы у нас в основ-
ном получают в регионах 
Дальнего Востока или 
Крайнего Севера. А са-

мые низкие — в сельско-
хозяйственных регионах: 

Калмыкии, Ингушетии. Не-
смотря на то что, по данным 

Росстата, с сентября 2022 года 
по сентябрь 2023 года в среднем 

заработная плата в сельском хо-
зяйстве выросла на 118,1%, она отстает 

от средней по всем видам экономической 
деятельности на 15 тыс. рублей: 70,9 тыс. и 
55,9 тыс. рублей соответственно.

Декабрьский опрос также показал, что 
работники медицины в среднем назвали 
справедливой зарплату в 84 тысячи рублей, 
работники образования — в 76 тысяч ру-
блей, IT-специалисты — в 122 тысячи рублей, 
строители — в 112 тысяч рублей, а водители 
— в 96 тысяч рублей. Так что у каждой про-
фессии свои представления о достойной 
зарплате.

— Какие специальности и отрасли вы 
считаете перспективными в 2024 году? 
На что ориентироваться молодежи? 

— Полагаю, что в 2024 году наиболее 
перспективными и востребованными оста-
нутся программисты, инженеры, технологи, 
специалисты-робототехники, врачи, учителя, 
научные сотрудники, строители, водители, 
электрики и сантехники.

Молодежь ищет баланса

— Создается впечатление, что в 
стране мотивация к труду существует 
только материальная, через «длинный 
рубль». Есть ли какие-то другие меры 
поощрения от работодателей и насколь-
ко они сейчас актуальны?

— В этом вопросе нет никаких открове-
ний: пока работник не заработает достаточ-
ное количество средств для текущей жизни, 
для него самым главным мотивом остается 
заработная плата. 

Смешно думать, что взамен денег, на 
которые работник должен купить продукты 
питания, лекарства, оплатить «коммунал-
ку», одеться, можно предложить ему что-
то соразмерное из моральных стимулов. 
Сначала денежные стимулы, а потом уже 
моральные! 

Если мы посмотрим на статистику, то на-
чиная с 2017 года работодатели сокращали 
расходы на неденежные виды поощрений: 
медицинскую страховку, дополнительное 
пенсионное страхование, повышение ква-
лификации, абонементы в фитнес. В лучшем 
случае сохраняли в офисах бесплатное чае- 
или кофепитие. 

Но работники очень чутко относятся к 
наличию или отсутствию социального па-
кета. Это своеобразная визитная карточка 
ответственного отношения к персоналу. Если 
работодатель заинтересован выстраивать с 
работниками долгосрочные отношения, то 
он, конечно, будет заботиться о здоровье 
кадров, думать о моральном климате на 
рабочем месте. 

Кстати, сейчас происходит постепенная 
смена представления о том, какое место 
работа должна занимать в жизни человека. 
Молодежь в возрасте до 30 лет уже не готова 
«положить голову на плаху» ради работы. 
Молодые люди хотят баланса между работой 
с одной стороны и отдыхом, хобби, личной 
жизнью — с другой. А значит, работодателям 
придется перестраиваться: ориентироваться 
на нормальную продолжительность рабо-
чего дня, постепенно забывать об авралах. 
В конце концов это пойдет на благо всем. 
Работодатели научатся грамотно планиро-
вать производственные процессы, а моло-
дежь получит свободное время для семьи 
и развития.

— Если уж вы упоминаете соцопро-
сы, вот один из свежих: современные 
девушки чаще всего ищут себе спутников 
жизни с зарплатой от 1 миллиона рублей. 
Что делать молодым парням, у которых 
нет такого дохода?

— Успокоиться. Если девушка ищет 
деньги, то ее лучший партнер — банк. Вряд 
ли стоит с ней связывать свою жизнь. Я 
уверен, что в нашей стране подавляющее 
большинство девушек слеплены из другого 
теста и для них все-таки важнее человек, а 
не его кошелек… 

Владимир ЧУПРИН.

...ЗА СВОЙ СЧЕТ
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Пожалуй, центральным военным 
событием 2023 года стал провал 
летнего контрнаступления ВСУ. 
Вернее, успех умело построен-

ной стратегической обороны Вооруженных 
сил России. После неудач Киева на фронте, а 
также с началом войны Израиля и ХАМАС 
«посыпалась» военная поддержка западных 
партнеров Украины. Страны НАТО к концу года 
были вынуждены признать, что для поддержки  
киевского режима в том объеме, как это де-
лалось ранее, не хватает производственных 
мощностей.

На этом фоне на Западе все чаще стали 
говорить о возросшем потенциале Вооружен-
ных сил России. Так, армия России названа 
лучшей в рейтинге журнала «U.S. News & World 
Report». Она получила 94,3 балла из 100. В 
категории «Лидер» и «Политическое влияние» 
журнал оценил нашу армию в 100 баллов.

Так чему же научилась наша армия за 
прошедший год? Об этом «МК» рассказали 
военные эксперты, которое весь этот год вни-
мательно следили за ходом спецоперации.

Военный эксперт, директор Музея 
сил ПВО Юрий Кнутов считает, что самый 
главный итог прошедшего года в том, что наши 
Вооруженные силы в современных условиях 
использовали проверенную в деле старую 
советскую тактику и стратегию.

— К большому украинскому наступлению 
мы успели построить так называемую линию 
Суровикина, которая полностью оправдала 
свое предназначение. При ее возведении 
был максимально использован опыт Курской 
битвы времен Великой Отечественной. Тогда 
были построены продуманные укрепления, 
использовано рекордное количество мин — 
как противопехотных, так и противотанковых, 
создавались специальные укрепрайоны, кото-
рые позволили устроить противнику «огневые 
мешки». Вся тактика, которая применялась в 
ходе Курской битвы, была во многом реали-
зована в современных условиях и показала 
очень хороший результат.

Кроме того, уверен военный эксперт, 
произошел переворот в системах вооруже-
ния. В первую очередь — в дронах.

— Мы получили большое количество 
обычных беспилотников различного клас-
са и назначения, затем началось массовое 
применение FPV-дронов. Последних у нас 
пока меньше, чем хотелось бы. Но строятся 
серийные заводы, и поставки вырастут. Дро-
ны сейчас становятся основным средством 
изоляции противника на переднем крае. Ар-
тиллерию мы не всегда можем использовать 
для поражения целей в оперативной глубине. 
Лучшие натовские артиллерийские системы 
бьют на большую дальность. Чтобы не уступать 
в контрбатарейной борьбе, мы и используем 
FPV-дроны.

Они изолируют укрепрайоны противника, 
нарушают пути подвоза боеприпасов, логи-
стику переброски подкреплений, затрудняют 
ротацию. А на большем расстоянии у нас рабо-
тают барражирующие боеприпасы «Ланцет». 
Они также показали себя в СВО как уникальное 
ударное средство. Ни одна страна мира ничего 
подобного не имеет.

Развитие беспилотной техники стано-
вится приоритетным направлением. Кроме 
«Ланцетов» у нас есть беспилотники «Скаль-
пель», которые успешно проходят испытания 
в боевых условиях. Если их характеристики 
подтвердятся, то они тоже будут запущены в 
крупносерийное производство. «Скальпели» 
во многом совпадают по характеристикам с 
«Ланцетами», но значительно дешевле при 
массовом производстве.

С хорошей стороны, по словам Кнутова, 
показали себя и гиперзвуковые ракеты «Кин-
жал», которые мы применяли в том числе и по 
американским комплексам ПВО «Пэтриот». 
Мощнейший прорыв произошел и в исполь-
зовании систем радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ).

— Станции РЭБ стали работать эффек-
тивно по ракетам «Хаймарс», беспилотникам. 
Ряд районов, прикрытых комплексами РЭБ, 
практически оказались как под куполом, и укра-
инские беспилотники, включая FPV-дроны, не 
в состоянии нанести серьезный ущерб нашим 
подразделениям, что облегчает продвижение 
штурмовых подразделений.

Внедряются в нашей армии и ультра-
современные технологии искусственного 
интеллекта. Новейшие технологии задей-
ствуют как в системе ПВО, так и в беспилот-
ных летательных аппаратах.

— У нас появились «Ланцеты» новой 
модификации, с элементами искусственного 
интеллекта. Появилась возможность запу-
скать рой «Ланцетов» с нескольких пусковых 
установок. После запуска они в полете между 
собой могут обмениваться информаци-
ей, распределять цели и уничтожать их. 
Искусственный интеллект применяется в 
зенитных ракетных комплексах «Панцирь-

С1», С-300, С-400, С-350 «Витязь». Это 
значительно облегчает решение многих 

задач противовоздушной обороны.
В российской военной авиации, ко-

торая продолжает главенствовать в небе, 
уверен Кнутов, самым лучшим образом 

себя показал вертолет Ка-52 «Алли-
гатор», вооруженный дально-

бойными многоцелевыми 
управляемыми ракетам 
ЛМУР.

— В процессе бое-
вой эксплуатации были 

выявлены слабые места, маши-

ну уже модернизировали в вариант Ка-52М. 
Вертолет оказался рабочей лошадкой, ко-
торая решает многие задачи на переднем 
крае.

Из артиллерийских систем, напомнил 
эксперт, в этом году в войска впервые пош-
ли самоходки «Коалиция-СВ», реактивные 
системы залпового огня «Торнадо-С» со 

снарядами, способными пролететь 120 ки-
лометров и поразить назначенную цель.

— Это наш ответ американским системам 
«Хаймарс», только с дальностью на 40 киломе-
тров больше, чем у американцев.

В Сухопутных войсках есть и другие новин-
ки. В первую очередь это танки Т-90М «Прорыв». 
Они подтвердили, что действительно являются 
лучшими в зоне СВО, уверен эксперт. По его 
словам, танкам «Прорыв» отдается приоритет и 
на них делается ставка при решении наиболее 
важных боевых задач.

Оценивая итоги кампании 2023 года в пла-
не тактики и стратегии, Кнутов назвал наиболее 
важным моментом срыв наступления украин-
ской армии по всей линии соприкосновения, в 
том числе на двух ключевых направлениях — 
Запорожском и Артемовском (Бахмутском).

— Два этих направления Украина считала 
главными, но не смогла на них продвинуться, 
— говорит эксперт. — Более того, ВСУ понесли 
тяжелейшие потери. По некоторым оценкам, 
потери убитыми, ранеными, пропавшими без 
вести, пленными приближаются к миллиону. 
Даже если это 600–700 тысяч, то все равно 
очень много. Украинская армия очень бы-
стро теряет свой мобилизационный ресурс, 
и воевать в ближайшее время будет некому. 
К этому, собственно говоря, дело и идет. Уже 
сейчас средний возраст солдат в целом ряде 
бригад ВСУ на передовой — 50+. На передовую 
активно отправляют женщин.

Что касается психологии наших бойцов, то 
многие эксперты отмечают, что произошел мо-
ральный перелом. Мы поняли, что, во-первых, 
можем бить врага, и очень эффективно, при-
чем бить в меньшинстве и одерживать весь-
ма значимые победы. Этот перелом играет 
сейчас ключевую роль. Качественно меняется 
командный состав, который демонстрирует 
свой высокий профессионализм. Этот пере-
лом, он, пожалуй, наиболее важен во всех тех 
достижениях прошлого года, о которых мы 
говорим.

Военный обозреватель, глава Центра 
изучения военных и политических кон-
фликтов Андрей Клинцевич:

— Очень важный вопрос — межвидовое 
взаимодействие на поле боя. То есть то, как 
взаимодействуют между собой танкисты, ар-
тиллеристы, штурмовики, авиация. Как орга-
низовано управление большими группиров-
ками. Боевое слаживание является ключевым 
фактором. Например, опоздание авиации или 
артиллерии на десять минут может привести 
к поражению и потерям.

Взаимодействие, которое неразрывно 
связано с организацией связи, целеуказа-
нием, обменом данными, часто было нашей 
«ахиллесовой пятой». Мы действительно в 
какой-то части отставали от Запада. Так вот, в 
этом году мы научились синхронизированно 

взаимодействовать друг с другом, наши ко-
мандиры научились воевать в рамках больших 
фронтовых операций, по единым планам шта-
бов. Этой слабой стороны у нас больше нет.

Еще один важный урок, который выучила 
Российская армия, уверен Клинцевич, свя-
зан с ротацией, мобилизацией и подготовкой 
резервов.

— Все, наверное, помнят, как на первом 
этапе полигоны не справлялись с наплывом 
мобилизованных солдат, — говорит он. — Не 
было в нужном количестве одежды, снаряже-
ния, вооружения, да и сама инфраструктура 
была не готова к приему такого огромного 
количества людей. Мы также все это преодо-
лели. Сейчас это работает ритмично на всех 
участках.

По словам эксперта, в Российской ар-
мии заметно преобразилась военно-полевая 
медицина.

— Она и была на высоком уровне. Но сей-
час она заработала на оценку 5+. Идет моби-
лизация гражданского общества. Например, 
продолжается организованный выезд в зону 
СВО гражданских хирургов, врачей для уси-
ления военных медиков.

Что касается потенциала нашего оборонно-
промышленного комплекса, то он тоже заметно 
прибавил. Наша «оборонка», в отличие от за-
падного ВПК, по большей части является госу-
дарственной, а не частной. Нам в наследство 
достались законсервированные заводы по про-
изводству снарядов, патронов и других систем 
вооружений. Расконсервировав мощности и 
запустив по современным стандартам, мы пре-
высили проектные показатели производства 
тех же снарядов в четыре раза относительно 
советских нормативов. Мы сейчас выпуска-
ем снарядов больше, чем весь коллективный 
Запад вместе взятый в суммарном годовом 
эквиваленте.

Военные бронетанковые заводы, ремонт-
ные заводы тоже работают в круглосуточном 
режиме, мы поставляем техники намного боль-
ше, чем Запад в состоянии это делать. У нас 
эшелонами на фронт идет новая и модерни-
зированная техника.

Россия, считает эксперт, рывком преодо-
лела отставание по вопросам производства 
самых разных беспилотников.

— Опережающими темпами мы начинаем 
двигаться вперед, создавая уникальные изде-
лия, которых нет на Западе. Наши дроны стали 
настоящей головной болью для противника и 
для его западных кураторов.

Можно очень долго перечислять все наши 
достижения — это новинки в технике, тактике, 
улучшение логистики, взаимодействие с со-
юзниками... Глядя на все это, можно с уверен-
ностью говорить, что мы действительно совер-
шили очень серьезную работу над собой.

Дарья ФЕДОТОВА.

ОТ «ПРОРЫВА» 
ДО ГИПЕРЗВУКА

МиГ-31 с «Кинжалом».
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Российская «оборонка» увеличила в разы 
объемы производства высокоточных 

боеприпасов. Министр обороны Сергей 
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Главный военный итог кампании 
2023 года — срыв планов большого 

украинского наступления и уничтожение 
поставленной Украине западной техники.

Заработная плата 
некоторых работников 
сферы ЖКХ в России 
увеличится в 2024 году.

В ПОГОНЕ ЗА ДЛИННЫМ РУБЛЕМ
Названы отрасли 
и специальности, 

в которых ожидается 
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платы в 2024 году
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Среди лидеров на получение патента, раз-
решения на временное проживание и вида 
на жительство в РФ — граждане Таджикиста-
на и Узбекистана. Все они успешно прошли 
тест на знание русского языка, истории и 
законодательства. 

Большинство получали сертификаты в 
многофункциональном миграционном центре 
«Сахарово».

— В «Сахарово» вам бесполезно совать-
ся, — со знаем дела заявил человек, который 
проходил тестирование в ММЦ. — Мигранты 
— народ пугливый, откровенничать не станут. 
К тому же на территорию центра с российскими 
паспортами не пускают. Пройти может только 
жена мигранта или юрист, на которого выписана 
нотариальная доверенность. Вероятно, такие 
меры ввели, чтобы человек с улицы лишний раз 
не подсмотрел, что там происходит.

«Сдать экзамен предлагают прямо на ав-
тобусной остановке «ММЦ Сахарово», — по-
делился Султан из Узбекистана. — Несколько 
десятков человек провожают мигрантов на 
экзамен в отдельное здание, где они успешно 
сдают тесты. Как я понял, при желании можно 
вообще не посещать ММЦ, за них всё делают 
дистанционно. Ведь многие из приезжих не то 
что заявление самостоятельно заполнить не 
могут, но даже слова в предложения связать 
не в состоянии. Видел, как в УМФС пришла 
семейная пара. Муж с горем пополам говорил 
по-русски, а жена вообще ничего не понимала. 
И они на полном серьезе собирались сдавать 
тест по русскому языку. В МФЦ 40-летняя дама 
не могла объяснить, что ей надо, хотя на руках у 
нее был российский паспорт. А в стопке ее доку-
ментов имелся сертификат о знании языка».

«Объяснялась на пальцах, 
как с ребенком»

В Сети можно найти десятки предложений 
о помощи при сдаче экзамена. Цены варьиру-
ются от 6 до 12 тысяч рублей. Положительный 
результат обещают с 95% вероятности. 

Я обзвонила несколько фирм, которые 
предоставляют такие услуги. Почти везде мне 
говорили: главное, чтобы человек мог пред-
ставиться и объяснить, откуда приехал.

— Если читать умеет, вообще шикарно — 
дополнительный бонус. Ничего страшного, что 
не понимает смысл прочитанного. Этого доста-
точно, чтобы получить сертификат, — добавил 
представитель одной компании.

Чтобы посмотреть, как преодолевают язы-
ковой барьер гастарбайтеры, я записалась 
на курсы русского языка для мигрантов. Там 
же приезжие сдают экзамены для получения 
патента, РВП, ВНЖ и гражданства. 

Приехала к назначенному часу. И оказа-
лась единственной посетительницей курсов. 
Ни одного мигранта я там не встретила. 

— У нас последний набор на курсы со-
стоялся в ноябре, больше желающих нет, даже 
необходимый минимум — пять человек — не 
могли набрать, — огорошила сотрудница центра 
Светлана. — И на экзамены теперь редко кто 
записывается. В этом году количество трудовых 
мигрантов уменьшилось. Надеемся, весной-
летом ситуация поменяется, но не уверена. К 
тому же сейчас Россия хуже принимает мигран-
тов. Иногда без объяснения причин людям от-
казывают в получении РВП или ВНЖ. Молдаван 

стали плохо принимать, хотя 
раньше с ними не возникало 
проблем. Мы поддерживаем 
связь с некоторыми наши-
ми «выпускниками», многие 
уехали из России в Италию. 
Их приглашают туда класть 
крыши. Один парень отправил-
ся зонтики на пляже открывать. Зарабаты-
вает столько же, сколько здесь на стройке. 

Я предположила, что, возможно, отсутствие 
мигрантов связано с тем, что им проще купить 
сертификат, чем зубрить предметы. 

— Не исключаю, — согласилась собеседни-
ца. — Нам рассказывали, что в «Сахарово» стоят 
микроавтобусы, народ везут куда-то, где они 
легко сдают экзамены. Уже были скандалы по 
этому поводу. В Калужской области получившим 
левый сертификат аннулировали документы. 
Хотя среди пострадавших некоторые отлично 
владели русским языком. Например, попалась 
женщина из Украины, которая даже писала без 
пунктуационных ошибок. 

Светлана утверждает, что в их организации 
все проходит легально, поскольку они сотруд-
ничают с одним из российских вузов.

— У нас экзамен сдают под камерами. 
Если мы понимаем, что человек не пройдет 
тест, предупреждаем: извините, вы не смо-
жете сдать экзамен, зря заплатите деньги. 
Кто-то задумывается, уходит. Кто-то начи-
нает возмущаться, садится за компьютер и 

проваливает тесты. 
Получает справку, 

что недобрал баллов. 
В плане русского языка 

тяжелее всего обстоят 
дела с гражданами Тад-

жикистана и Кыргызста-
на. Они понимают, с ходу 

спрашивают: «Договорим-
ся?». Видимо, привыкли до-

говариваться. А вот узбеки 
более-менее владеют знаниями. 

Судя по объявлениям в Интернете, для под-
готовки к экзамену на получение патента, РВП 
и ВНЖ достаточно одного дня. Собеседница 
возражает: «Чтобы выучить язык с нуля и под-
готовиться к тестам, потребуется три месяца. Но 
приезжие не хотят тратить время. Как правило, 
людей к нам силком притаскивают организации, 
в которых они работают. Работодателю важно, 
чтобы они говорили по-русски. Взрослые муж-
чины ворчат, оно и понятно — им надо зараба-
тывать, а не сидеть за партой. А вот молодые 
люди, кому по 18–19 лет, часто с интересом 
занимаются. Как правило, это не Узбекистан и 
Таджикистан, а граждане Азербайджана. 

На вопрос, какие предметы тяжелее всего 
даются выходцам из Средней Азии, сотрудница 
центра смеется: абсолютно все.

— На курсах мы разбирали тесты по законо-
дательству РФ. Передо мной сидел узбек 35–37 
лет. Донести суть вопроса было невозможно. 

Объяснялась с ним на пальцах, 
как с ребенком. Его поставил в 

тупик вопрос, может ли гражданин 
другого государства оформить брак 

с россиянкой. Я ему растолковывала: 
представь, перед тобой красивая де-

вушка, женишься на ней? Он молчал. 
Я снова: предположим, ты влюбился 

в меня, сделаешь предложение? Он 
долго думал и вдруг резко выдал: «У 

меня мама, папа, я мусульманин, мне 
нельзя». 

Что касается такого предмета, как 
история, мигранты лучше всего запоми-

нают две даты — Крещение Руси и при-
соединение Крыма. 

— Дату Крещения Руси они знают как 
«Отче наш». Поясняют: цифра красивая, легко 
запоминается, — продолжает женщина. — С 
присоединением Крыма к РФ тоже нет проблем, 
только они думают, что это событие произошло 
при Медведеве. Из всех президентов они знают 
только Путина и Медведева. Про Ельцина даже 
не слышали. Первый президент России для 
них — Путин. Хрущев, Сталин, Ленин — тоже по 
нулям. Кто постарше, еще как-то соображают, 
а с молодыми туго. Они даже не в курсе, против 
кого вели Великую Отечественную войну. Про 
развал Союза знают поверхностно, но пута-
ются. Оправдываются: событие давно было. 
Зачастую при прохождении тестов просто тычут 
пальцем в небо. 

На курсах мы пытаемся связать историче-
ские события, объясняем, что за чем идет, чтобы 
у них картинка в голове сложилась. Но если 
вопрос начинает звучать немного по-другому, 
они теряются. 

Русский язык мигрантам тоже дается 
непросто. 

— Падежам учим не в том порядке, как 
в школе. Сначала у нас идет именительный, 
потом дательный — им так легче запомнить. С 
родами совсем тяжело. Делают круглые глаза, 
не понимают, что от них хотят. 

Выходцы из Средней Азии удивляются, за-
чем им знать имя главнокомандующего русской 
армии в Отечественной войне 1812 года или 
важнейшее достижение в области образования 
СССР в первой половине XX века. Вряд ли эти 
знания им пригодятся во время уборки улиц 
или при погрузке товаров.

— К нам на курсы приходили люди после 
работы, уставшие, в строительных робах. Вы-
глядели несчастными, — вспоминает Светлана. 
— Они даже шапки стеснялись снять, пото-
му что волосы были в побелке. Смотрели как 
провинившиеся школьники. Сейчас мигрантов 
сменили переселенцы из Германии и Латвии. 
Но это совсем другой контингент. Они-то явно 
приехали сюда не двор мести.

«У них все схвачено»

Тем, кто приехал в Россию не двор ме-
сти, тоже не с первого раза удается сдать 
экзамены. 

Татьяна — русская немка. В 10-летнем воз-
расте родители увезли ее в Германию. В 2016 
году она вернулась в Россию. Живет в Москве. 
Но гражданства женщина так и не получила.

— То, что многие покупают экзамен для 
оформления ВНЖ и ПМЖ, ни для кого не секрет. 
Но я русский знаю, поэтому сдавала экзамены 
сама, — начала Татьяна. — Первый раз проходи-
ла тесты для получения РВП в ММЦ «Сахарово». 
Перед экзаменами мне дали понять, из-за того, 
что я делаю ошибки в правописании, тест про-
валю. Посоветовали посетить курсы за 7000 
рублей. Я отказалась. На экзамене со мной си-
дела молдаванка. У нас были разные варианты 
тестов. Но она тупо списывала у меня. Вероятно, 
у нее была договоренность с сотрудниками. Как 
я поняла, вопросы за нее подкорректировали 
и выдали сертификат.

Собеседница вспоминает, как проходил 
экзамен по русскому языку. 

— Помимо тестов нужно было написать 
пять писем. Я составляла жалобу в магазин, 
написала поздравление другу с рождением 
ребенка, описала отпуск. Тест на грамматику 
был легкий. Нужно было ответить на 85 вопро-
сов: просклонять слова, расставить нужные 
падежи. Аудирование, чтение и собеседование 
тоже проблем не вызвали. 

Если с русским языком Татьяна справилась, 
то с историей вышла загвоздка. 

— Вопросов было тьма. Я плохо знаю исто-
рию, не могу с ходу назвать дату Куликовской 
битвы или Ледового побоища, — говорит Татья-
на. — Пришлось заранее штудировать тесты, 
ответы тупо заучивала. С этим предметом не 
каждый справится. Даже мой муж, который 
всю жизнь прожил в России, не смог дать пра-
вильные ответы на некоторые вопросы. Когда 
сдавала экзамен по истории на ВНЖ, познако-
милась в очереди с мужчиной. Он седьмой раз 
пытался пройти тест. 

Вопросы по законодательству не вызвали 
у русской немки проблем.

— Там были легкие вопросы, типа сколько 
дней ты можешь находиться на территории 
РФ, если истекла виза. Это не так сложно для 
мигрантов, они хорошо знают законы. Блок во-
просов по Конституции тоже несложный. Там 
были вопросы про право на свободные выборы, 
свободу мнений, передвижений. 

Татьяна уверена: гражданам Таджикистана, 
Узбекистана, Киргизии ни за что не осилить 
тесты, даже курсы не помогут. 

— Но у них все схвачено. Они либо покупают 
сертификат, либо вместо них приходит сда-
вать другой человек, внешне на него похожий. 
Их особо не различают. К тому же экзамены 
сдаются на компьютерах под камеру, которая 
снимает сверху. Лица не видно, только лоб и 
нос. Об этом мне рассказали сами мигран-
ты, с которыми я много времени провела в 
«Сахарово», — продолжает женщина. — У нас 
есть чаты переселенцев из Германии, где мы 
делимся информацией про экзамены. Одна 
девушка писала, что в Краснодаре получить 
пакет документов для ВНЖ стоит 30 тысяч — и 
медосмотр за вас сделают, и экзамен оформят. 
Нужно только приехать в определенный день, 
подать документы, и на этом всё. В Москве и 
Питере эти услуги дороже.

Сама Татьяна оформляла документы чест-
но, но вспоминает «Сахарово» как страшный 
сон: «Прошла 300 кругов ада. Сначала подавала 
документы на РВП, потом на ВНЖ. Отстаивала 
огромные очереди. Приезжала к открытию и 
проводила там весь день в тесной комнатке, 
куда набивались сотни человек. Стульев на 
всех не хватало, сидели на полу. Там всегда 

много народу, полный треш. С первого раза 
сдать документы нереально. Меня отправляли 
переписывать заявления из-за неправильно 
поставленной запятой или пропущенной в 
переводе буквы. Есть специалисты, которые 
предлагали заполнить одно заявление за 8–10 
тысяч. Но они не давали гарантии, что заявле-
ние примут».

По словам собеседницы, самостоятельно 
оформить документы даже грамотному чело-
веку нереально. Поэтому для получения граж-
данства женщина обратилась за помощью в 
юридическую фирму.

«10 лет живет в Москве, 
но сертификат 
на гражданство получить 
не может»

Насиба Алимова живет в России с 2004 
года. Гражданство получила два года назад в 
Липецке, куда переехала на постоянное место 
жительства. 

— Я родилась в Таджикистане. Моя мама 
учительница русского языка и литературы, по-
этому у меня не возникло проблем с прохожде-
нием тестов по русскому языку, — рассказывает 
Насиба. — Экзамен на гражданство сдавала 
в Липецке. На собеседовании я рассказыва-
ла историю города. Спросили, что значит «на 
чужой каравай рот не разевай». Фразеологию 
мы учили в школе в Таджикистане, поэтому я 
ответила. А вот имя министра образования не 
смогла назвать. Члены комиссии поинтере-
совались, знаю ли гимн России. Я ответила: 
рассказать или спеть? Они посмеялись: «Вы 
еще и петь умеете?».

Экзамен длился минут 15. Я поняла, что 
важнее всего понимать сказанное и уметь под-
держать разговор. 

— Мигрант такое испытание не выдержит. 
Один мой знакомый живет и работает в Москве 
более 10 лет, но сертификат на гражданство 
получить не может. Ему тяжело составить пра-
вильное предложение.

Носитель русского языка Александр по-
делился, что при сдаче тестов нахватал оши-
бок по истории: «Споткнулся о вопрос: чем 
занимались восточные славяне. Меня ввели в 
ступор варианты ответов: земледелие, охота 
и рыбная ловля».

Мансур рассказывает, что в его группе из 
15 человек сдали экзамен только двое: «Во-
просы по русскому языку — это уровень 1–2-го 
класса. С правом и историей сложнее. Мне 
попадались идиотские вопросы типа, кто такая 
Роднина или как зовут известного советского 
хоккеиста. Речь шла о Третьяке. А многие ли 
россияне могут похвастаться знанием произ-
ведений Ивана Шмелева?».

Бывший гражданин Латвии Михаил гово-
рит, что в тестах по законодательству треть 
ответов пришлось угадывать. 

В Сети народ делится впечатлениями о 
пройденном испытании. Григорию, который 
оформлял ВНЖ, экзамен дался непросто: 
«Для меня, русскоязычного, эрудированного, 
с высшим образованием, было сложно, хотя я 
готовился. Вопросами по истории и законода-
тельству легко сбить человека с толку: они не 
совпадают с теми, которые были в материалах 
для самостоятельной подготовки, а также часто 
перефразированы. Одно дело, зная дату, по-
добрать императора, совсем другое — зная 
императора, выбирать дату из трех-четырех 
вариантов. Много вопросов со схожими ва-
риантами ответов, это мешает сделать одно-
значный выбор. Складывается впечатление, что 
составители тестов поставили задачу завалить 
иностранца или выкачать деньги. Ноль шансов 
сдать экзамен, если ты не Борис Бурда».

Ирина БОБРОВА.
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На прошлой неделе в Эквадоре вспых-
нуло восстание. Из тюрем сбежали 
лидеры крупнейших банд. В стране за-
хватывали административные здания 
и каналы вещания. Президент ввел 
режим внутреннего вооруженного кон-
фликта. 
Русскоязычные граждане, проживаю-
щие в Эквадоре, описали обстановку 
в стране. 

Россиянка Юлия в Эквадоре четыре года. 
В ее городе ситуация не вызывает опасений.

— Хуже всего ситуация с криминалом 
в больших городах и на побережье, у нас в 
провинции чуть спокойнее. Но народ напуган 
везде, — начала Юлия. — Местные советуют 
не выходить на улицу, потому что повылезали 
маргиналы.

К разговору присоединяется муж росси-
янки, он эквадорец.

— Когда все началось, люди настолько 
испугались, что закрыли свои фирмы, — вспо-
минает мужчина. — Сейчас уже обстановка 
более-менее нормализовалась, некоторые 
рестораны и предприятия работают, хотя 
проблема с преступниками не решена. Ар-
мия пытается поймать террористов. Самые 
опасные города — Эсмеральдас и Гуаякиль, 
они находятся под влиянием бандитских груп-
пировок. Вообще, в последние годы Эквадор 
превратился в транзитную зону, через которую 
переправляют наркотики и оружие. Банды из 
Колумбии, Мексики и других стран борются 
между собой за контроль над криминальным 
рынком.

На время антитеррористических операций 
в стране ввели комендантский час, который 
длится с 23.00 до 05.00.

— В это время выходить на улицу разре-
шается только по медицинским показаниям 
и людям, у которых запланирован вылет из 
аэропорта, — продолжает Юлия. — Полиция 
работает в усиленном режиме. Города патру-
лируют военные. Рынки и магазины открыты до 
16.00. Школы, университеты, детсады перешли 
на дистант до 15 января. Людей на улицах стало 
меньше, особенно с детьми. Хотя здесь и в 
обычное время детей предпочитают не отпу-
скать на прогулку в целях безопасности. Когда 
я сюда только приехала, то в первый год была 
единственной мамочкой, которая гуляла в парке 
с коляской. Выглядела белой вороной. 

От ограблений, похищений и убийств в 
стране никто не застрахован. Тут это в порядке 
вещей. Обворовать могут среди бела дня на 
улице, в автобусе, рядом с домом или пока 
стоишь в машине на светофоре. По ночам люди 
вовсе не выходят из домов. В районах, которые 
находятся в опасной «красной» зоне, лучше не 
появляться. Хотя еще 15 лет назад Эквадор 
считался одной из самых безопасных стран.

— Россиян в Эквадоре много? 
— Русские есть. Легализоваться здесь 

легко, но на работу рассчитывать стоит только 

тем, у кого есть собственный бизнес. Судя по 
соцсетям, соотечественники открыли в Эквадо-
ре пивоварню, занимаются продажей готовой 
еды, экспортом цветов, организуют экскурсии 
для туристов, занимаются оформлением доку-
ментов для эмигрантов, в столице есть магазин 
русских продуктов. Русские работают в салонах 
красоты, магазинах одежды. 

«В основном здесь имеют свой бизнес 
россияне. Большинство занимается банановым 
и цветочным экспортом, — добавляет супруг 
Юлии. — А вот у местных бизнес рушится, по-
тому что преступные группы требуют с них дань 
за крышевание. В противном случае грозятся 
убить предпринимателя и его родственников. 
Отсюда рост бедности. Люди сидят в дол-
гах. Жизнь дорожает, а доходов становится 
меньше. Найти работу эквадорцам тяжело. По 
новым законам работодатели теперь платят 
почасовую зарплату. Контакты подписывают 
краткосрочные. Так что на одной неделе у вас 
может быть работа, а на следующей уже нет. 
Так что стабильностью не пахнет. 

— В России волнуются, что мы теперь 
лишимся бананов. Что скажете? 

— Думаю, мятеж повлияет на банановую 
отрасль, — предполагает собеседник. — Кстати, 

некоторые экспортеры бананов, цветов и дру-
гих продуктов были вынуждены работать на 
криминальные группировки и наркоторговцев. 
По слухам, посылки с товаром использовали 
для транспортировки наркотиков и оружия. 

— А я сомневаюсь, что банановый бизнес 
рухнет. Здесь столько сортов, куда это все 
девать? Есть фруктовые, овощные, разных 
типов, — продолжает Юлия. — Их едят сырыми, 
жарят, парят, варят, их них делают пирожки, 
чипсы, суп. Считайте, та же картошка. Стоят 
они копейки. За доллар можно купить 12–15 
бананов, сколько на ветке помещается.

— Дорогая жизнь в Эквадоре?
— Раньше я жила в Санкт-Петербурге. В 

среднем жизнь в столице Эквадора обходится 
во столько же, во сколько и в Питере. Разве что 
дорогой мобильный Интернет — минимум 20 
долларов самый дешевый тариф. Медицина в 
Эквадоре на хорошем уровне, но специалистов 
не хватает. Платная консультация у врача стоит 
40 долларов. На бесплатную консультация при-
дется долго ждать свою очередь. 

Прогнозировать дальнейшую ситуацию в 
стране собеседники не берутся. «Мы надеемся, 
что президент все урегулирует», — резюми-
рует Юлия.

«Телефон привязывают 
на веревочку»

«Эквадору нужен Лукашенко», — написала 
белоруска Мария в телеграм-канале «Едем в 
Эквадор». 

Мы связались с автором поста.
— Я живу в Эквадоре с 2019 года, — го-

ворит Мария. — Здесь действительно не хва-
тает порядка, давно надо было приструнить 
преступников, а не договариваться с ними. 
По слухам, в 90-е годы в Белоруссии быстро 
расправились с криминалом. Мой друг, кото-
рый в то время работал в казино, вспоминал, 
что там каждую неделю бесследно исчезали 
криминальные авторитеты. Как-то пропали 
шесть лидеров группировок, остальные уехали 
в Москву. В Эквадоре у властей связаны руки, 
они не могут взять и убрать всех бандитов, 
потому что поднимется кипиш. В ряде евро-
пейских стран считают, что лидеров ОПГ нельзя 
даже называть террористами, потому что это 
является нарушением прав человека. 

Мария живет в городе Куэнке. Там относи-
тельно безопасно в отличие от больших городов 
и побережья.

— У нас нет такого разгула преступности, 
как в других городах. А к кражам и разбойным 
нападениям мы привыкли, не считаем это чем-
то серьезным, — продолжает собеседница. 
— Например, тут мотоциклисты спокойно от-
нимают телефоны у прохожих, поэтому многие 
привязывают смартфон на веревочку. Я не 
привязываю, но в пустынном месте стараюсь 
не прогуливаться. 

Обстановку в городе Мария иллюстри-
рует фотографиями и видео. Скидывает пару 
снимков. Судя по карточкам, город живет 
спокойной жизнью. Удивили разве что по-
лицейские в бронежилетах в автобусе.

— Сейчас полиции много на улицах, в 
транспорте. Если раньше они разрешали 
себя снимать и даже позировали на камеру, 
то сейчас требуют удалять такие кадры. За 
нарушения комендантского часа никаких 
штрафов вроде не вводили, но наказания 
могут последовать своеобразные. Недавно 
полицейские остановили во время комен-
дантского часа двух мужчин на мотоцикле. 
Кстати, в Эквадоре запрещено ездить двум 
мужчинам на одном мотоцикле. Наруши-
телей заставили раздеться догола и ехать 
так домой. Местная общественность тут 
же возмутилась, мол, это нарушение прав 
человека. 

К населению здесь прислушиваются. 
Забастовки проходят регулярно. Поднялись 
цены на бензин, и люди тут же вышли на 
улицы. Государство договаривается с на-
родом, и все успокаиваются. Президентов 
в Эквадоре меняют как перчатки. За 10 лет 
сменилось 9 президентов. Сейчас у нас мо-
лодой президент, ему 36 лет. Люди верят, что 
он разберется с криминалом.

Что касается лидеров преступных груп-
пировок, то обычные люди не интересуются 
их биографией. В курсе только жители по-
бережья, где больше всего криминала. По 
слухам, в бандитские группировки стали 
привлекать детей из бедных семей. 

— Много бедных в стране?
— В нашем городе особо не заметно 

разделение на бедных и богатых. Разве что 
у обеспеченных побольше участки и дома 
повыше. Зато здесь существует классовое 
расслоение. Такое ощущение, что на работу 
скорее возьмут белого человека. 

— Вам хватает на жизнь?
— Мне хватает. Стоимость аренды жилья 

сопоставима с минскими ценами. Знакомые 
снимают простую квартиру за 260 долларов. 
Апартаменты в шикарном доме можно арен-
довать за 500 долларов. В Минске я сдаю 
квартиру за 450.

Прожиточный минимум на двоих состав-
ляет 1500 долларов, с этими деньгами здесь 
чувствуешь себя прекрасно. Что касается 
стоимости продуктов, то курица стоит 2,70 
доллара (240 рублей), три десятка яиц – 5 
долларов (440 рублей), молоко — доллар (90 
рублей), фрукты-овощи дешевые. 

Русскоязычных здесь много, ВНЖ дают 
без проблем. Устроиться на работу можно 
внештатным сотрудником в школу или уни-
верситет. Нештатные педагоги получают 900 
долларов (80 тысяч рублей), штатные больше 
2000 (177 тысяч рублей). Минимальная пен-
сия в Эквадоре составляет 450 долларов (40 
тысяч рублей). Моя мама, доцент в Минском 

университете, получает пенсию 200 долларов 
(18 тысяч рублей). Здесь у человека с таким 
же статусом будет пенсия 2000 долларов 
(177 тысяч рублей). 

Насчет возможных проблем с постав-
ками бананов из Эквадора в Россию Мария 
успокаивает: «Поставки не остановлены. 
Звучали официальные заявления по этому 
поводу — самолеты с бананами летают. По-
смотрим, что будет дальше».

«Государство 
заинтересовано 
в репрессиях»
Журналист и конфликтолог из Эквадо-

ра Франсиско Пальма Санчес описал свое 
видение ситуации.

— Некоторые коллеги-журналисты слиш-
ком усугубляют произошедшее. Даже родные 
люди пытаются напугать свое окружение, 
рассылая неправдивую информацию, — 
начал собеседник. — Основные события 
разворачивались в Гуаякиле, Эсмеральдас, 
Кито, Мачала, Санто-Доминго. Сейчас в стра-
не царит неопределенность. У людей есть 
страх, поскольку нет реальных результатов 
от вмешательства государства и органов 
безопасности в происходящее.

Президент Нобоа ввел чрезвычайное 
положение, а затем объявил, что идет вну-
тренний вооруженный конфликт. На это время 
запрещены митинги. Глава государства при-
казал вооруженным силам провести военные 
операции по нейтрализации ОПГ.

На данный момент выявлены ОПГ, кото-
рые появлялись из-за бездействия полицей-
ских. Правительству для начала следовало 
бы начать чистку в правоохранительных ор-
ганах, где высок уровень коррупции. 

По официальным данным, в 2023 году 
в Эквадоре было совершено 7878 престу-
плений. Это самый высокий показатель в 
истории страны. 

Помимо преступности, в стране со-
храняется высокий уровень безработицы. 
Отсутствуют социальные пособия по без-
работице. Эквадорцам сложно найти работу. 
А взять кредиты для открытия собственного 
бизнеса дорого. Бедность в стране возросла. 
По состоянию на июнь 2023 года 27 из 100 эк-
вадорцев находятся за чертой бедности. Эти 
люди живут менее чем на 3 доллара в день.

— У вас новый молодой президент, 
который обещал побороть преступность. 
Люди верят ему?

— Нобоа говорит все правильно. Но на 
данный момент я не вижу результата. Власть 
не вмешивается в деактивацию конфликта 
и не раскрывает бунты заранее. Такое впе-
чатление, что государство коррумпировано 
и заинтересовано только в репрессиях.

Ирина БОБРОВА.

НЕ ВЫХОДИ ИЗ КОМНАТЫ, 
ТЕБЕ НЕ ПОНРАВИТСЯ
Русскоязычные 
граждане в Эквадоре 
описали обстановку 
после мятежа

В прошлом году губернатор Калужской области проверил, как в миграци-
онном центре получают документы прибывающие в область мигранты. 
Поделился впечатлениями: «Первый попавшийся гость с юга русским явно 
не владеет. Но, о чудо! Сертификат о знании языка на руках. Он вообще не 
понимал, что я у него спрашиваю! По-русски ни бельмеса!».
Выяснилось, что поддельный сертификат обошелся приезжему в 5000 
рублей.
С какими сложностями сталкиваются люди, которые двух слов связать не 
могут, — в материале «МК».

ЯЗЫК ТВОИ — ВРАГ МОИ
«МК» выяснил, 
как мигранты 
получают 
сертификаты 
о знании 
«великого 
и могучего»
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В историю они вошли как «комсо-
мольская мафия». Сплоченная группа 
молодых лидеров, вчерашних комсо-
мольских работников, неостановимо 
шла к власти. 
Один из них — Владимир Ефимович 
Семичастный, который в юные годы 
стал влиятельнейшей фигурой в Мо-
скве. Но его стремительная карьера 
многих напугала.

Председатель КГБ

Одаренный ярким политическим темпе-
раментом и абсолютно бесстрашный Влади-
мир Семичастный был рожден для политики. 
Главной карьерной лестницей был комсомол, 
и он стремительно рос в должности. Ему было 
всего двадцать три года, когда тогдашний руко-
водитель Советской Украины Лазарь Каганович 
сделал его руководителем республиканского 
комсомола. Через десять лет Никита Хрущев по-
ставил его во главе всесоюзного комсомола. 

В ЦК ВЛКСМ Владимир Семичастный 
подружился с другой крупной фигурой оте-
чественной истории — Александром Шеле-
пиным, который станет членом Политбюро и 
секретарем ЦК КПСС. Образовался мощный 
политический тандем. 

В тридцать пять лет Семичастный возгла-
вил отдел партийных органов ЦК по союзным 
республикам, то есть стал главным кадровиком 
и рьяно взялся за дело. Он хотел не только 
утвердить себя в новой роли, но и серьезно 
перетряхнуть секретарский корпус. 

Секретарь ЦК по идеологии Михаил Сус-
лов был крайне недоволен:

— Вы только пришли и уже разгоняете 
старые кадры?

Опытные аппаратчики нашли возможность 
избавиться от Семичастного: отправили его в 
Азербайджан вторым секретарем республи-
канского ЦК. 

«Владимир Ефимович запомнился аппара-
ту ЦК самостоятельностью суждений, которую 
подчеркивал демонстративно, — вспоминал 
Михаил Назаров, много лет трудившийся в ЦК 
компартии Азербайджана. — Скажем, после 
обсуждения какого-либо излишне дискусси-
онного вопроса итог, как обычно, подводит 
Первый — В.Ю.Ахундов. После чего решение 
ставится на голосование и принимается про-
стым большинством. 

Семичастный не раз в таких случаях об-
ращался к стенографисткам:

— Вопрос принят, но прошу записать мое 
особое мнение…

Первый и Второй секретари обычно имели 
одни и те же привилегии. Однако во всех вопро-
сах мнение и голос Первого имели решающее 
значение… Значение Второго состояло в том, 
что он как бы представлял некий второй центр 
власти, ограничивающий в определенной мере 
всесилие Первого».

— Я завел такой порядок, — вспоминал 
Семичастный, — ни одно решение ЦК партии 
не выпускалось без моей визы. Даже если уже 
руководитель республики подписал.

Но в Баку он не задержался. Хрущев вер-
нул его в Москву. В тридцать семь лет он стал 
председателем Комитета государственной 
безопасности.

Теневой кабинет?

Шелепин и Семичастный активно участво-
вали в смещении Хрущева в октябре 1964 года. 
Без председателя КГБ выступление против хо-
зяина страны в принципе было невозможно. 

Как раз в августе 1991 года по телеви-
дению показали фильм, в котором бывший 

председатель КГБ Семичастный рассказы-
вал, как Хрущева лишили должности первого 
секретаря ЦК партии и председателя Совета 
Министров. Когда в те августовские дни возник 
ГКЧП, знакомые Семичастного шутили: да это 
ты им объяснил, как действовать. Но тогдаш-
ний председатель КГБ ничем не был похож на 
Семичастного. Владимиру Ефимовичу воли и 
решительности было не занимать.

Многие тогда полагали, что Брежнев — 
фигура временная, слабая. А стране нужна 
крепкая рука, вот и придется Брежневу и его 
окружению уступить место Шелепину и Се-
мичастному. Они моложе, энергичнее. На них 
ориентировалось целое поколение молодых 
партработников, прошедших школу комсомола. 
Эти разговоры доходили до Брежнева. Навер-
ное, у Леонида Ильича возникала неприятная 
мысль: а вдруг Шелепин с Семичастным и 
нового первого секретаря захотят убрать, как 
убрали Хрущева?

Я познакомился с Семичастным, когда 
со съемочной группой приехал к Владимиру 
Ефимовичу, уже пенсионеру, в его квартиру 
на Патриарших прудах. Он сначала держался 
несколько настороженно, потом стал расска-
зывать живо и интересно. Не боялся никаких 
вопросов и никогда не затруднялся с ответом. 
Пока он был жив, мы часто беседовали. 

Я спрашивал Владимира Ефимовича:
— Принято считать, что вы намеревались 

взять всю власть в стране. Это верно?
— Мы с Шелепиным были очень близки. 

Сначала он председателем КГБ был, потом я 
стал. А кто в КГБ, у них власть в руках, они все 
могут... Окружение Брежнева старалось по-
догревать такое отношение. На это и Брежнев 
попался. 

Обвиняли нас, что мы создали теневой 
кабинет, везде свои кадры поставили... Чепуха. 
Не могли мы это сделать! Рядом с Микояном, 
Сусловым и другими мы были комсомольцами 

в коротких штанишках. Потом всех бывших 
комсомольцев отправили кого куда. КГБ очи-
стили от всех, кого мы взяли из комсомола. Это 
доказательство того, что Брежнев нас боялся. 
Наши кадры помоложе, посноровистее были. 
Солженицын сказал о Шелепине, что он же-
лезный. Ерунда. 

Хрущеву нужна была структура, которая 
бы точно знала, что происходит в стране, и 
наказывала обманщиков. Он сделал Шеле-
пина секретарем ЦК, заместителем предсе-
дателя Совета Министров СССР и в ноябре 
1962 года назначил председателем Комитета 
партийно-государственного контроля. Такой 
набор должностей сделал Шелепина одним 
из самых влиятельных в стране людей.

Семичастный:
— Шелепин имел право карать и наказы-

вать и по партийной линии, и по советской. 
Партконтроль стал страшнее любого органа. 
Даже пострашнее КГБ. Госпартконтроль на-
брал силу. Это еще добавило Шелепину, что он 
железный. Нет, он хороший, мягкий человек. Я 
Шелепина прекрасно знал. Он человек высокой 
организованности и ответственности. Терпеть 
не мог неорганизованности, сам работал над 
своими речами, чужую жвачку не жевал.

Придя в КГБ, он резко сократил аппарат. 
Я продолжил. Мы ставили задачу: главное для 
КГБ — это профилактика, предупреждение, 
воспитание. Не надо сажать. В мое время и 
во время Шелепина меньше всего сидело по 
идеологическим преступлениям. С кадрами 
мы обращались очень бережно и аккуратно. 
Не в нашем духе приходить и разгонять. Мы 
пополняли кадры молодежью, когда действи-
тельно надо было.

— Почему Брежнев в мае 1967 года убрал 
вас из Комитета госбезопасности?

Семичастный:
— Уход Хрущева стали называть перево-

ротом. Но это не переворот, я не согласен! От-
ставка Хрущева прошла тихо, КГБ все выполнил 
идеально. В художественном фильме «Серые 
волки» показывают восемь трупов. Это не так! 
Ни царапины не было! Не было необходимости. 
Так ювелирно обошлись с Хрущевым. И это 
Брежнева настораживало... Когда Хрущева 
сняли, Брежнев сразу стал думать, что ему 
нужен свой человек в КГБ. Такова участь лю-
бого, кто связан со «смещением»: сделал свое 
дело и убирайся, потому что много знаешь. Ему 
обязан тот лидер, кого выдвинули, а он вовсе 
не хочет быть обязанным.…

Уже через полгода, как Брежнев пришел, он 
искал свою фигуру в КГБ. Звонит мне: не пора 
ли тебе, Володя, переходить в нашу когорту? 
Я тяну время, понимаю, о чем речь. Брежнев: 
может, хватит в комитете? К нам перейдешь. 
Я говорю: нет, рано еще. Брежнев: ну ладно... 
Больше к этому не возвращался. Я понял: есть 
вопрос, и он зреет в голове генсека. 

Ссылка на Украину

Дочь Сталина Светлана Аллилуева вышла 
замуж за индийского коммуниста Раджи Бридж 
Сингха. В Москве он работал в издательстве 
«Иностранная литература». Ее четвертый муж 
оказался человеком больным. И вскоре умер 
у нее на руках. Он завещал похоронить его 
на родине. 

С разрешения главы правительства Алек-
сея Косыгина Светлану отпустили в Индию. 7 
марта 1967 года, когда в Москве готовились 
достойно отметить День международной со-
лидарности женщин, дочь Сталина пришла в 
американское посольство в Дели и попросила 
политического убежища. Ее немедленно вы-
везли в Италию, потом в Швейцарию, а оттуда 
уже доставили в Соединенные Штаты.

Бегство Светланы Аллилуевой оказалось 
удобным поводом избавиться от человека, 
которого Брежнев не хотел видеть рядом с со-
бой. 19 мая 1967 года на заседании Политбюро 
Семичастный был снят с должности предсе-
дателя КГБ и назначен первым заместителем 
председателя Совета министров Украины.

Политическая карьера Семичастного за-
кончилась, когда ему было всего сорок три года. 
Другие в этом возрасте еще стоят у подножия 
Олимпа и зачарованно смотрят вверх. Он не 
верил, что все кончено и назад возврата нет. 
Но его услали в Киев, и путь в Москву ему был 
закрыт. В правительстве Украины Владимир 
Ефимович занимался вопросами культуры, 
спорта. 

Тогдашний руководитель Советской Украи-
ны Петр Шелест вспоминал:

— Он был угнетен, ожесточен, при упоми-
нании имени Брежнева казалось, по его телу 
проходит ток высокого напряжения, и нетрудно 
представить, что бы Семичастный мог сделать 
с Брежневым, если бы ему представилась такая 
возможность...

На Украине Семичастный проработал че-
тырнадцать лет. Много раз просил подобрать 
ему другую работу. Но вернуться в Москву ему 
позволили только за год до смерти Брежнева. 
Нашли должность в обществе «Знание».

Последний вопрос

Чем дальше уходит брежневская эпоха, 
тем больше она воспринимается как символ 
утерянных спокойствия и надежности, ста-
бильности и справедливости. Но ведь тогда 
на все острые, болезненные и неотложные 
вопросы давались самые примитивные от-
веты. И звучал испуганный призыв: ничего не 
менять! Оставить как есть! 

Если бы человечество всегда руковод-
ствовалось такими принципами, то люди и по 
сей день жили бы в пещерах. Не случайно в 

финале советской эпохи возникло ощущение 
упадка...

Шелепин, Семичастный и их товари-
щи по комсомолу говорили, что Брежнев и 
его команда выбросили из политики целое 
поколение, молодое и образованное, же-
лавшее перемен и способное к ним. Вот 
почему брежневские годы стали временем 
упущенных возможностей, впустую растра-
ченных сил. 

Молодая, образованная часть аппарата 
исходила из того, что экономика нуждается в 
реформах, прежде всего в технической модер-
низации. Она хотела экономических реформ 
при жесткой идеологической линии. Это при-
мерно тот путь, который избрал Китай при Дэн 
Сяопине. Если бы Шелепин и Семичастный 
возглавили страну, говорили их друзья, наша 
страна пошла бы, условно говоря, по китай-
скому пути.

Принято считать, что история не знает 
сослагательного наклонения. А почему, соб-
ственно? Если вглядываться в прошлое, то 
очевидны исторические развилки, когда перед 
страной открывались разные пути. История 
многовариантна. 

Семичастный:
— Мы ведь шли непроторенной дорогой, 

мы где-то спотыкались, ошибались. Мы шли 
напрямик и иногда дрова ломали, летели целые 
леса, уничтожались. Нужна была трезвая кор-
ректировка, но не слом. Нельзя выплескивать 
вместе с водой ребенка. Нельзя было терять 
всего того, чего мы достигли.

Владимир Ефимович Семичастный умер 
12 января 2001 года. Трех дней не дожил до 
своего 77-летия.

В те годы я каждый вечер в основном вы-
пуске новостей нашей телекомпании выступал 
с комментарием к главному событию дня. Тема 
комментария в тот вечер уже была определена, 
и я набросал текст. Телесуфлером я никогда не 
пользовался, а текст клал перед собой — на 
всякий случай... 

Я узнал о смерти Семичастного за пят-
надцать минут до выхода в эфир. Выбросил 
готовый текст в урну. Пока шел в студию, решил, 
что просто обязан сказать последнее слово о 
Семичастном и вообще о той эпохе… 

Есть два вопроса, на которые историки 
ищут ответ многие годы. Первый: почему «ком-
сомолята» проиграли? Второй: что произошло 
бы со страной, если бы они одержали победу в 
борьбе за власть? На первый вопрос ответить 
легче. Но второй важнее.

— Какой бы была Россия, — спросил я 
Семичастного, — если бы вам с Шелепиным 
удалось реализовать себя в полной мере?

Владимир Ефимович ответил не 
раздумывая:

— Все пути развития и роста и продвиже-
ния вперед были бы другие. А самое главное: 
сохранился бы СССР. 

Леонид МЛЕЧИН.
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ПРЕМЬЕРА
Константин Богомолов у себя на 
Бронной продолжает на практике 
изучать советскую драматургию. На 
этот раз объектом его испытаний 
стал абсолютный хит отечественного 
театра — пьеса в стихах «Слава» Вик-
тора Гусева, написанная в жестокие 
для страны годы — в середине 30-х. 
Зачем самый радикальный режиссер 
сегодня обращается к материалу, ко-
торый большинство его коллег поста-
рались забыть как страшный сон, а 
зрители на спектакле плачут, на пре-
мьерном показе размышлял обозре-
ватель «МК». 

Справедливости ради стоит сказать, 
что это вторая попытка Константина войти в 
«славную» воду, только на этот раз москов-
скую. Его первая постановка по пьесе Виктора 
Гусева, 25-летнего поэта, в искусстве всегда 
шагавшего в ногу со временем, разделявшего 
его заблуждения и даже жестокость, а также  
написавшего сценарии к признанным наро-
дом и властью фильмам «Свинарка и пастух», 
«В шесть часов вечера после войны» (две 
Сталинские премии), состоялась еще пять лет 
назад в Петербурге в БДТ им. Товстоногова. 
Такого выбора пьесы от первого ёрника и 
дерзкого специалиста по трансплантации 
собственных литературных опытов в «тело» 
классических произведений с целью полу-
чения чего-то третьего не ожидали даже его 
апологеты. Но тогда в БДТ образец совет-
ской классики никоим образом не подвергся 
«хирургическому» вмешательству и внешне 
предстал публике в чистом виде. Ну разве 
что молодых героев играли возрастные ар-
тисты, а врача-мужчину Константин заменил 
на женщину. Тоже мне криминал. 

Еще одно важное уточнение: «Слава» 
— не перенос питерской постановки на сто-
личную сцену, и две «Славы» отличаются друг 
от друга так же, как Россия до пандемии и 
особенно до проведения СВО от России по-
сле и во время оных. В данном случае фактор 
событий и времени имеет значение: что вчера 
считалось советским нафталином и поводом 
для стеба, сегодня становится едва ли не 
повесткой дня. Вопрос только в том — кто ее 
готовит, в какую облекает форму и какие при 
этом использует выразительные средства. 

На первый взгляд у «Славы» с Малой 
Бронной форма самая что ни на есть реали-
стического театра. Сценография постоянного 
соавтора Богомолова Ларисы Ломакиной 
демонстрирует это с первой минуты, в эле-
ментах своих повторяя архитектуру парков 
культуры и отдыха, посещаемых нескольки-
ми поколениями советских людей. Простор,  
взбегающая вверх по всей ширине сцены 
лестница (по обе стороны в нее встроены 
четыре ряда со зрителями) завершается 
белоснежной балюстрадой. Здесь парочка 
влюбленных, один в один одетая по моде 
своего времени: на ней платьице белое в 
талию, естественно, ниже колен. А ниже — 
трогательные белые носочки в босоножках 

белых. У него — светлая рубашка с закатан-
ными по локоть рукавами и черные брюки. На 
фоне нынешнего достатка и шика (с приходом 
Богомолова публика на Бронной все больше 
состоятельная) смотрится вроде бедненько, 
зато образец моральной чистоты молодежи 
прошлого очевиден. 

Голос из репродуктора, в котором сразу 
узнаешь самого КонБога, запускает нехитрый 
сюжет: в долине Азау с гор сошла лавина, 
которая грозит уничтожить гидростанцию 
«Первого мая» вместе с прилегающим к ней 
поселком. «Правительство предпринимает 
необходимые меры», — без эмоций заканчи-
вает официальное сообщение диктор. Мера 

только одна — подорвать лавину, и сделать 
это должен как раз парень в светлой рубашке, 
инженер-подрывник с несерьезной фамилией 
Мотыльков Василий, в данный момент же-
лающий только одного — стать не камикадзе 
(он-то знает, что от подрыва лавины верная 
смерть), а поцеловать Лену Морозову даже 
с риском быть оштрафованным за то, что 
давно у нас  считается нормой — публичный 
поцелуй после жаркого лета. Впрочем, в пьесе 
другие слова. 

Мотыльков: Не хотел бы я быть возле 
этой горы. 

Лена: Я была. Весной. Там красиво. 
Очень.

Мотыльков: Хорошо, что мы здесь, что 
горят фонари

Этой плотной веселой московской 
ночи.

А дальше лирика резко уходит в конфликт 
личного и общественно значимого: Лена — 
комсомолка, спортсменка, летчица-красавица 
— настаивает на подвиге Мотылькова, кото-
рый, как будто оправдывая свою фамилию, 
ответит ей совсем не в духе героического 
времени: «И все это называется жизнь»… «Я 
самый обыкновенный/Ничем не отмеченный 
в жизни москвич». Кстати, в противополож-
ность своему товарищу — тоже инженеру-
подрывнику и тоже с говорящей фамилией 
Маяк: тот рвется отправиться на взрыв, но с 
личной мотивацией — ради славы. Однако му-
дрый руководитель товарищ Очерет отправит 
на борьбу со стихией скромнягу Мотылькова, 
а не карьериста Маяка, и тот совершит подвиг, 
оказавшись на волоске от смерти —  пропав, 
а потом воскреснув. 

Сюжет прост и крепко сколочен, ценности 
обозначены, пафос их в стихотворной форме 
с позиции сегодняшнего дня зашкаливает. 
Без пафоса у автора не мыслится даже лич-
ное: «…Чтоб все твои чувства, гремя и пылая/
Находили бы отклик в моей крови…/Ты раны 
нанес моей любви», — пеняет летчица своему 
подрывнику. Но справедливости ради стоит 
сказать, что и лирика в пьесе тоже имеется. 

Как слушается сегодня такое в театре, 
тем более в довольно короткий срок сделав-
шемся модным? Современный зритель, для 
которого уличный мат на сцене — норма, а для 
интеллектуалов — особый шик, от высокого 
стиля поначалу ежится, как от вида тяжелого 
пальто с барашковым воротником вместо 
легчайшего брендового пуховика. И думает: 
«Да тут анахронизм какой-то! Куда я вообще 
попал?…» Текст пьесы в первозданном виде 
(пусть и купированный) по форме и, главное, 
по содержанию от сегодняшнего россиянина 
так же далек, как от земли, по которой в про-
шлом веке ползал некто Василий, до небес, 
где парила в самолетике некто Лена. 

Но фокус в том, что зрителю понадобится 
совсем немного времени от начала действия, 
чтобы адаптироваться к содержанию такой 
пьесы и погрузиться в историю, какой пред-
ставил ее Богомолов, — вневременную при 
всех сохраненных внешних приметах своей 
эпохи. Более того, режиссер сумел обострить 
в ней смыслы, которые в последние десяти-
летия, подобно музейным экспонатам, оказа-
лись за мутным стеклом — чтобы разглядеть 
их, его надо было протереть.

 Кажется, Богомолов на сцене делает все, 
чтобы тексту 90-летней давности ничего не 
мешало: максимально убирает действенный 
ряд, снимает эмоциональные акценты… На-
против, при минимуме движений — максимум 
внутреннего напряжения, мизансцены в своей 
статике не выглядят тяжелыми, и сценическое 
время двух актов пролетает незаметно. 

Стоит признать, что среди достижений 
московской «Славы» — пугающая своей точ-
ностью реконструкция атмосферы и облика 
соотечественников того времени, в котором 
ни режиссер, ни актеры не жили и могли о 
них составить представление разве что по 
советским фильмам, которые вряд ли у них 
в приоритете. Но поразительно, им веришь: 
их персонажи именно оттуда, из 30–40-х. 
Веришь Андро Симонишвили (Мотыльков), 
Василисе Перелыгиной (Лена), Катерине Ва-
сильевой (мать Мотылькова), Яне Вилочкиной 
(сестра Мотылькова), Александру Шумско-
му (Маяк), Денису Громакову (Очерет, 
мудрый, как партия большевиков, 
руководитель Мотылькова), 
Владимире Петрик и Ивану 
Тарасову (пионеры, медсе-
стра, репортер). Но если 
их персонажи — продукт 
революционного време-
ни со всеми входящими, 
то заслуженный артист 
Медведев (отец летчи-
цы) в исполнении Леры 
Горина несет флер милой 
дореволюционности. Со 
всей ее артистической ма-
нерностью, шутками вроде: 
«Каждое кушанье должно быть 
скушано/Как сказал поэт/Актер не 
допустит в пище потерь».

Кстати, это на его репликах, произне-
сенных без тени юмора, больше всего сме-
ются. Старорежимность этого персонажа 
обаятельная, какая-то домашняя, но при этом 
с пониманием своего места в искусстве — 
за его игрой встает биография, которая не 
прописана у автора. А его оценка состояния 
театрального дела звучит актуально особенно 
с появлением в театральных вузах новой Рос-
сии внебюджетных мест: «…А нынче приходит 
Манька иль Танька/Юбочка, сумочка, туфли, 

жакет/Акробатика, биомеханика/А сердца, 
сердца актерского нет». 

Магнетизма «Славе» добавляет услов-
ность как прием. Такую встретишь даже не в 
музыкальном театре, где Богомолов активно 
работает в последние годы, а скорее у детей, 
которые свои игры умеют делать из ничего. 
Так, смертельно раненный Мотыльков все 
начало второго акта пролежит на чуть вы-
дающемся в зал белоснежном подиуме, и все 
в той же белой рубашке, только нарочито под 
кровь вымазанной краской. И эту далекую от 
правды кровь, и изображение погибающего от 

ее потери героя можно рассмотреть 
на крупном плане экрана. «Ска-

жи: куда так торопятся люди? 
Ведь смерть за каждым 

придет сама/Не напоми-
найте, она не забудет». 

После его диалога с 
профессором Чёрных 
(Дмитрий Гурьянов), 
который носит фило-
софский характер, 
умирающий подни-

мется и как живехонь-
кий пойдет по лестнице, 

уступив место доктору, 
готовому отдать подрыв-

нику необходимую для его 
спасения кровь. Разумеется, 

без всяких там аппаратов по пере-
ливанию, белоснежных простыней и ширм. 

Важный инструмент постановки — музы-
ка, точнее, музыкальное решение не иллю-
стративного характера: тут своя драматургия 
—  городской романс позапрошлого века  
про «шар голубой» над мостовой, сквозь со-
ветские песни, вальс Сибелиуса логически 
приходит к финалу из сочинения Генри Пер-
селла, где торжествующий бой барабанов, 
символизирующий триумф воли и времени, 
в саунд-дизайне (композитор Валерий Ва-
сюков) все увереннее сбивается на тревогу. 
Дурные предзнаменования слышатся в этом 
победном гуле. 

Как ни странно, именно ерник Богомолов 
своей «Славой» возвращает фундаменталь-
ным понятиям утраченную силу и четкость 
«берегов». Здесь Родина как место силы, 
а не одного лишь заработка. И если не со-
вершение подвига, то хотя бы маленькое 
свершение для нее. Дело, а не показуха. На 
поклонах — овация, как будто зал заполнен 
исключительно патриотично настроенной 
публикой, которую по одному внешнему виду 
в этом никак нельзя заподозрить. 

Поскольку в современном искусстве Кон-
стантиновна Богомолова рассматривают еще 
и как фигуру политическую, то, судя по успеху 
спектакля, следует ожидать, что патриоты 
его поднимут на щит, а либералы, припомнив 
ранее написанные им манифесты, обвинят в 
конъюнктуре. Что ж, «и все это, — как сказано 
в пьесе, — называется жизнь».

Марина РАЙКИНА.
Фото Максима ЧЕРНЫШЕВА.

У МОСКВЫ ТЕПЕРЬ ЕСТЬ СВОЯ «СЛАВА»
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ПЕРСОНА
«В шоу-бизнес попадали 
через постель»
— Юлиан, вы как-то сказали: «Чем мень-

ше меня показывают по телевизору, тем 
лучше заполняются залы на моих концер-
тах». Как такое возможно? 

— У нас, по сути, есть двадцать артистов, 
которых крутят с утра до ночи. Людей уже тошнит 
от них, а они все звучат и звучат. Меня никогда 
по телевизору много не показывали, но каждое 
мое выступление запоминалось. Может, я про-
сто яркий такой. У меня всего несколько клипов, 
в основном только концертные программы. Я 
вообще не в шоу-бизнесе. 

— Сейчас многие артисты сетуют, что у 
них нет денег, концертов стало меньше… 

— Артисты всегда плачутся. Особенно ужас-
но смотреть, когда плачутся люди небедные. В 
пандемию такое было особенно часто. Когда они 
просили какие-то дотации, я просто не выдержал 
и сказал, что у них совести нет. Плакаться не 
надо — надо улыбаться. 

— Вы сказали, что есть двадцатка 
топовых артистов. А как в эту двадцатку 
попадают?

— Понятия не имею. Раньше, в 90-х, через 
постель можно было попасть. Или через деньги 
большие. Сейчас вообще все поменялось. И 
скоро эти двадцатки тоже изменятся. 

— Вы попадете в новую двадцатку?
— Думаю, да. Меня сейчас стали чаще при-

глашать, показывать. Но я живу по Булгакову и 
никогда ничего не прошу. Когда мне говорят: 
«Вот, сейчас «Огонек» начинает сниматься. Мо-
жет, надо кому-то позвонить?», я всегда отвечаю: 
«Пусть снимается». Я никогда не был, например, 
в «Песне года». И горжусь этим!

— Даже с «Русским вальсом»?
— Да, «Русского вальса» там не было. 

Игорь Крутой почему-то не звал меня 
туда. Когда вышел «Русский вальс», 
все эфиры были платные. Это 
сейчас ни для кого не секрет. 
10 тысяч долларов стоил фи-
нал программы, а три тысячи 
долларов — месячный выпуск. 
Сначала нужно было купить 
месячный, а потом финал. 
То есть 13 тысяч долларов 
надо было занести. Мне ка-
залось, что такие вещи делать 
ниже моего достоинства. Для 
Пахмутовой, автора «Русского 
вальса», тем более. А теперь 
мне дебютантом «Песни года» 
быть уже странно.

«Петь для жен, 
матерей наших 
воинов — 
это норма»

— Зато вы сейчас активно выступаете 
в госпиталях, где восстанавливаются наши 
военные.

— Военные, учителя и врачи — три главных 
для меня профессии. Если мне говорят, что 
нужно спеть для них, я всегда соглашаюсь. И 
никогда не спрашиваю, сколько мне за это за-
платят. Недавно пел в госпитале им. Бурденко. 
Был совершенно невероятный концерт. Как 
можно для них не петь? Наши ребята, которые 
вернулись с фронта, фантастические! У них 
такой свет в глазах, что от них сам заряжаешься 
оптимизмом. У одного парня не было ноги и 
руки, он сидел в коляске. Вдруг говорит: «Я хочу 
с вами сфотографироваться, у меня мамка вас 
очень любит» и начинает вставать с коляски. 
Я ему говорю: «Сиди, я сейчас сам подойду». 
А в ответ слышу: «Нет, я хочу мамке прислать 
фотографию, где я стою». Вот такие у нас по-
трясающие ребята, как для них не петь? 

— Многие вообще не знают, что вы даете 
такие концерты!

— Я же никогда не афиширую, что пою и для 
военных, и для их семей. До этого был концерт в 
Ярославле. В зале жены и вдовы наших бойцов, 
их матери. Поехал и пел. Об этом даже не надо 
говорить, это норма!

— Нужно как-то особенно настраиваться 
перед такими концертами?

— Мне никак не надо настраиваться. Для 
меня что английская королева, что люди на за-
воде, что военные или учителя — одна публика. 
Нет никаких различий.

«За выступления платили, 
но подарков от Ельцина 
не было» 
— Перед королевой когда выступали, 

тоже не волновались?
— Нет. Я считаю, что если ты волнуешься 

перед выступлением, то тогда тебе нужно вон 
из профессии. 

— В тот момент, когда пригласили петь 
перед королевой Англии, вам, наверное, 
завидовал весь шоу-бизнес! 

— Наверное. Я что-то тоже об этом слы-
шал. Но я не виноват, что спел для английской 
королевы. Меня пригласили. Все происходи-
ло в Кремле. Все были потрясающе одеты. И 
Ельцин, и все члены правительства пришли в 
смокингах. Такой был дресс-код. Я тоже пел в 
смокинге. У меня тогда его не было, пришлось 
звонить Зайцеву. Слава богу, у него нашелся 
смокинг, уже готовый. Не пришлось шить по 
моим размерам. 

— С Вячеславом Михайловичем вы 
дружили?

— Да. А теперь я дружу с Егором, его сыном. 
Недавно был на показе новой коллекции. Егор 
поднимает из руин Дом моды. Мы будем с ним 
делать новые костюмы, готовим для сцены не-
сколько вариантов. 

— Егор продолжает дело отца?
— Да. А все разговоры, которые мы мо-

жем наблюдать в разных ток-шоу, где появ-
ляются псевдонаследники, это все поклеп 
чудовищный. 

— Юлиан, а почему Егор не общался с 
отцом в последние годы? Вячеслав Михай-
лович сетовал, что сын даже не поздравил 
его с днем рождения!

— Наверное, там кто-то кого-то накручивал. 
Вокруг Вячеслава Михайловича было столько 
людей, которые ему «помогали советом»… В 
какой-то момент они разругали Егора со Сла-
вой. Слава был очень болен в последние годы. 
Были люди, которые могли манипулировать, 
управлять, как угодно им настраивали Славу. А 
в это время Егор спасал от долгов Дом моды, 
если бы не Егор, Дома моды сейчас бы не было. 
Егор — гениальный дизайнер. Он всегда был 
совершенно потрясающим художником. По-
ловина коллекции Славы это Егор. Все самое 
продвинутое и современное было от него. 

— Про вас самого всегда ходило много 
слухов. Какой самый запоминающийся?

— Чего я только о себе не читал! У нас, кста-
ти, очень много артистов, которые специально 
дровишки в камин, как кость собаке, подкидыва-
ют, чтобы о них только написали. Я никогда так 
не делал. Про меня сами сочиняли. В какой-то 
момент дошло до того, что про меня писали, 
будто бы я внебрачный сын Ельцина. 

— Вы не его внебрачный сын?
— Нет. 
— Но то, что он вас очень любил и всегда 

приглашал на все кремлевские приемы, 
это факт! 

— Но чай с президентом я не пил. Да, мы 
регулярно встречались, меня часто приглашали 
на приемы в Кремль. Хороший вкус у прези-
дента был. А кого еще приглашать было в то 
время?! Это были лихие 90-е. Вы помните, ка-
кие в то время песни звучали? «Русский вальс», 
конечно же, выделялся. В то время говорили: 
«Гимна у нас в стране нет, зато есть «Русский 
вальс». Почему меня так часто приглашали 
в Кремль, наверное, надо было спрашивать 
у Ельцина. 

— Вы бесплатно выступали в Кремле 
или за гонорар?

— Да нет, по-моему, платили. Гонорар был. 
А подарков от Ельцина я не получал.

«Если бы Добронравов 
не забыл зонт, 
мы бы не встретились 
с Пахмутовой»

— Как вообще «Русский вальс» 
появился?

— Он написан был в 1992 году. Я сам по-
просил Александру Николаевну Пахмутову и 
Николая Николаевича Добронравова сочинить 
песню о России. «Русский вальс» мы писали 
фактически втроем. Я очень внедрялся в этот 
процесс. Было несколько вариантов стихов. 
По-моему, у нас получилось. Это песня, без 
которой не обходится ни один мой концерт 
уже на протяжении тридцати лет. 

— Ни для кого не секрет, что Пахмутова 
и Добронравов в те времена были гонимыми 
авторами. Они и сами об этом говорили. А 
вы были тому свидетелем?

— Да, когда мы встретились, они пережива-
ли сложнейший момент. Это были очень тяжелые 
годы для всех: и для них, и для Зыкиной, и для 
Мордюковой. А мы все как-то сплотились. Они 
во мне, наверное, почувствовали продолжение, 
мостик из Советского Союза в новое время. 
Я же всегда любил все хорошее, что было в 
советское время. В то время мне было 20 лет, 
но и Зыкина, и Мордюкова мне говорили: «Ты 
наш». Я с детства любил советскую классику. 
У меня воспитание соответствующее. Дедуш-
ка собирал пластики Утесова, Шульженко. Я с 
пяти лет все это слушал. В 90-е мне, кстати, 
многие продюсеры говорили: «Юлиан, что ты 
поешь? Кому это надо? Ты не раскрутишься с 
таким материалом, у тебя ничего не получит-
ся». Я их всех посылал. Да, может, у меня путь 
оказался дольше, чем у некоторых. Которые 
раз — и становятся звездами. Но они потом, 
через год-два, гаснут! ...Хотя многим я казался 

таким счастливчиком! А на самом деле тот же 
«Русский вальс» вырезали на телевидении, на 
радио не ставили, я через это прошел. Помню, 
пришел в одну из программ. Мне говорят: «Да, 
«Русский вальс» хорошая песня. А кто написал?» 
Отвечаю: «Пахмутова и Добронравов». И слышу: 
«Ой, не надо». 

— А почему к ним тогда так 
относились?

— Потому что это было начало 90-х годов: 
все советское ругали. Сейчас, конечно, невоз-
можно даже в это поверить. 

— Они сильно переживали из-за 
травли?

— Переживали. Они даже мне говорили: 
«Брось нас, Юлик, не работай с нами. Тебе бу-
дет тяжело». 

— А вы что отвечали?
— Я всегда им говорил: «Нет, мы победим». 

У нас был союз невероятный. И мы победили. 
Они очень помогли мне, а моя молодость, напор 
и продюсерская жилка помогли, получается, им. 
Мы друг другу помогли. У них второе дыхание 
тогда открылось. Сложные годы были. Вдова 
великого композитора Евгения Птичкина, ко-
торый написал «Ромашки спрятались», каждое 
утро подходила к коллекции картин, которая у 
них была, и думала, что же сегодня продать, 
чтобы выжить… 

— Александра Николаевна и сейчас пе-
реживает непростой период после ухода Ни-
колая Николаевича. Вы с ней общаетесь?

— Да, мы постоянно общаемся. Конечно, 
для нее это огромнейший удар. Они 70 лет 
вместе прожили и стали единым целым. Она 
очень стойко выдерживает этот непростой 
для себя момент. С одной стороны, ей тяже-
ло. А с другой, она играет свои песни, часто 
вспоминает о Николае Николаевиче, смотрит 
фотографии, видео… Она очень сильный че-
ловек. Последний раз, когда мы с ней созва-
нивались, у нее грустные нотки прозвучали в 
голосе. Я говорю: «Вы должны долго-долго 
жить. Николай Николаевич находится с нами, 
поэты не умирают. Вы должны жить ради него 
и ради нас». Она говорит: «Я не знаю, сколько 
мне еще осталось». Бывают пессимистические 
моменты, но музыка спасает ее. Рядом с Алек-
сандрой Николаевной хорошие люди, поэтому 
все будет хорошо. 

— А как вы познакомились с 
Пахмутовой?

— Все знакомства в моей жизни были слу-
чайными. Мы встретились на Всесоюзном радио: 
я тогда уже начинал записываться. Пахмутова 
стояла у входа на радио. Ждала, как выяснилось, 
Николая Николаевича, который в студии забыл 
зонтик. Если бы не этот зонтик, они бы уехали 
раньше… Я вхожу в бюро пропусков и вижу Пах-
мутову. «Александра Николаевна, здравствуйте, 
— говорю ей. — Как же я вас люблю». Слово за 
слово, мы разговорились. Она дала мне свой 
телефон, началась дружба. Не просто дружба 
— мы очень много времени проводили вместе, 
все праздники встречали…

«Вместо «здравствуйте» 
Зыкина спросила: 
«Есть хочешь?» 

— А с Зыкиной как познакомились?
— И с Зыкиной так же. Это было на га-

стролях спустя несколько лет. Наши номера 
располагались напротив друг друга. Я выхожу 
из своего номера, она — из своего. И вместо 
«здравствуйте» говорит: «Есть хочешь?» Она 
к тому моменту знала и меня, и что мы с Алек-
сандрой Николаевной начали работать. Я при-
шел к ней в номер, она накормила меня своими 
котлетами. Артисты того периода привыкли все 
возить с собой. 

— Она относилась к вам как к сыну?
— Да, и она, и Мордюкова. Мы очень дру-

жили. К сожалению, их уже нет. Люди уходят, 
остается невероятная боль. 

— Но у вас осталась частичка от наслед-
ства Зыкиной!

— Если верить телевизору, то чуть ли не 
все ее бриллианты находятся у меня.

— А у вас нет бриллиантов Зыкиной? 
— Нет. У меня ее бриллиантов нет. Хотя у 

меня действительно есть память о Зыкиной, это 
картина, которую она вышила своими руками. 
Она сейчас висит у меня дома. 

— Что вышито? 
— Цветы. Маки. Людмила Георгиевна по-

трясающе вышивала. У нее целая коллекция 
картин была, я не знаю даже, где она сейчас. 

— Как так получилось, что вы смогли 
очаровать Пахмутову, Зыкину, Мордюкову, 
а с Пугачевой у вас не сложилось?

— Я ее оставил Филиппу Киркорову. 
(Смеется.) А надо было, чтобы сложилось с 
Пугачевой?

— Она в те времена любила молодые 
таланты…

— У меня никогда не было с ней ни теплых, 
ни холодных отношений. Единственная встреча 
с Пугачевой была на премьере фильма «Мама» 
с Нонной Мордюковой. После кинопоказа мы 
сидели на банкете втроем. Тогда Алла у меня 
спросила: «А чего ты ко мне никогда не приходил, 
не просил ничего? Даже удивительно. Все сам». 
Я ей ответил: «Вы же живете, наверное, в мире 
просьб». У нее был штаб, куда все приходили с 
кассетами, приносили свои песни и молились, 
чтобы их взяли. Я меня там никогда не было. Ей, 
кстати, мой ответ, по-моему, понравился, что 
хоть кто-то у нее ничего не просил. 

— Про окружение Аллы мы знаем. А кто 
находится в вашем окружении?

— В моем окружении почти нет артистов. Со 
Стасом Садальским дружу, с Анастасией дружу… 
Я вообще не верю в дружбу между артистами. 

— Почему? Из-за ревности?
— Не знаю. Может, из-за занятости. У меня 

друзья — обычные, простые, нормальные люди. 
И вообще, всегда надо тянуться к более высоким 
людям, потому что тогда и ты сам идешь вверх. 
У меня такое окружение, и я горжусь им. И даже 
когда они уходят из жизни, я знаю, что они на 
небесах наблюдают за мной. Я верю в жизнь 
на том свете. И эти ангелы, которые ушли туда, 
всегда со мной.

— Вы человек верующий?
— У нас столько верующих сейчас. Смотрю 

на них: они веруют, а потом выходят из церкви и 
грешат. Но я точно с небом нахожусь в хороших 
отношениях.

— Заповеди чтите?
— Они все прекрасны. Причем в любых 

религиях. Я, кстати, мечтаю о том, чтобы все 
религии мира объединились. Наверное, этого 
никогда не случится. Но если все объединятся, 
тогда не будет никак войн, которые мы сейчас 
видим между Израилем и Палестиной…

«Хорошо, что расстались 
с Анастасией. Теперь дружим» 

— Юлиан, не можем не спросить вас об 
Анастасии, с которой вы сначала пожени-
лись, а через год развелись. Почему с ней 
не вышло семьи?

— Мы ошиблись. Самое страшное, что мог-
ло быть в нашей истории, что мы могли друг 
друга возненавидеть. Слава богу, этого не слу-
чилось. Мы с ней сейчас дружим еще больше, 
чем до брака. Я ее очень люблю. Конечно, На-
стя — генерал в юбке, человек, который всеми 
командует.

— Дружба во многих семьях и является 
основой крепкого брака!

— Но не в нашем случае. Мы не могли жить 
вместе. Мы перепутали дружбу с любовью. 

— Вы были хорошим мужем?
— Я, наверное, был хорошим мужем. Но 

всегда есть две правды. Тебе кажется одно, а 
кому-то кажется другое. 

— Признайтесь честно: вы не поделили 
финансы?

— Да при чем тут финансы?! Там совершен-
но другое. Во-первых, я люблю Москву. Считаю, 
что нужно жить здесь, потому что тут вся работа. 
А Настя любит находиться в лесу. У нее целый 
гектар в Тверской области. 

— То есть она заставляла вас работать 
на участке?

— Я в лесу пробыл недолго, был там на-
ездами. Получается, что тот год, который мы 
находились в официальном браке, мы не весь 
вместе провели. 

— Вы жалеете, что ее потеряли? Она 
сейчас счастлива с другим мужем!

— Мы как раз счастливы сейчас: я счаст-
лив, что нахожусь один, она счастлива со своим 
мужем. Мы дружим. И наша дружба проверена 
годами. 

— Какая все-таки вам нужна женщина?
— Она должна знать, что всегда будет на 

втором месте. На первом у меня музыка. И еще: 
если у меня будет свадьба, об этом вообще никто 
не узнает, потому что счастье любит тишину.

«Мир спасет любовь»

— У вас недавно был юбилей. 50 лет. 
Ощущаете возраст?

— Я вообще возраста не ощущаю. Когда-то 
мне казалось, что 50 лет — все, уже старость. 
А сейчас я понимаю, что 50 лет о-го-го еще! 
Я не стал устраивать пышных празднеств по 
поводу 50-летия. Считаю, что сейчас надо со-
поставлять вещи. Когда наступит другое время, 
можно делать под баяны юбилеи. Я просто от-
метил день рождения в кругу семьи и самых 
близких людей. 

— Но к юбилею вы основательно под-
готовились: похудели!

— Слово «худеть» никогда нельзя произ-
носить, это от слова «худо». Я сбросил вес. 

— Как сбрасывали?
— Первое, что я сделал, выкинул хлебницу 

из дома. Исключил из рациона хлеб, газировку и 
сахар. Не скрываю, что колол уколы, так делают 
многие звезды, в том числе и мировые. Но перед 
этим я пошел к эндокринологу, который мне их 
и прописал. Теперь я считаю калории и много 
гуляю с собакой. После пятидесяти прогулки на 
свежем воздухе необходимы.

— Юлиан, о чем вы мечтаете?
— Я мечтаю о том, чтобы люди друг друга 

полюбили. Я всегда спорил с Достоевским, 
который утверждал, что красота спасет мир. 
Мне кажется, что не красота спасет. Она очень 
хрупкая, беззащитная. Только любовь спасет 
мир. Я понимаю, что именно от нехватки любви 
и веры друг в друга происходит то, что мы видим 
в Израиле, в Палестине... Мне очень хочется, 
чтобы у всех была надежда на лучшее.

Татьяна ФЕДОТКИНА, 
Денис СОРОКИН. 

Телеведущая Светлана Курицына, 
более известная как Света из Ивано-
ва, восстанавливается после 
операции. Как стало из-
вестно корреспонден-
там «МК», теледива 
отрезала пышную 
грудь. О том, что-
бы уменьшить 
хирургическим 
путем формы, 
которыми ее 
наградила при-
рода, она меч-
тала давно. Но 
долгое время 
не решалась ло-
житься под нож 
— боялась. 

— Природа меня на-
градила шестым размером 
груди, — призналась Светлана. 
— Женщины с большой грудью меня 
поймут: это просто невыносимо. Очень силь-
но болела спина. Причем с каждым годом 
болевые ощущения только усиливались. 
Мне многие советовали решить проблему 
хирургическим путем, но я боялась отре-
зать свой бюст. В конце прошлого года у 

меня начались проблемы с позвоночни-
ком. Тогда я решила, что медлить нельзя. 
Хирургическое вмешательство длилось не-
сколько часов и прошло успешно. 

Своим нынешним размером звезда до-
вольна. На днях она уже похвасталась 

новыми формами своим коллегам 
по ТВ. 

— У меня сейчас про-
ходит реабилитация, 

— призналась Света. 
— Не хочу забегать 

вперед, но в дан-
ный момент я всем 
довольна. Тща-
тельно выполняю 
все рекомендации 
врача. Правда, ка-
кой у меня теперь 

размер, до сих пор 
не знаю. Сейчас я 

хожу в специальном 
бандаже. Но просила 

хирурга, чтобы оставил 
мне не больше 3-го.

К слову, Света из Иванова 
— не единственная знаменитость, 

решившая избавиться от пышной груди. 
Несколько лет назад подобную операцию 
сделала Анна Семенович, тогда артистка 
уменьшила грудь сразу на три размера: с 
девятого на шестой. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капуста. 4. Упряжка. 10. Пианино. 11. Обидчик. 13. Дерн. 14. 
Кафе. 15. Катамаран. 16. Лавина. 18. Тишина. 20. Свисток. 22. Лоботряс. 23. Котлован. 
24. Светофор. 27. Кошениль. 30. Неженка. 32. Слабак. 34. Полено. 35. Аксессуар. 36. 
Блин. 38. Пони. 39. Нападки. 40. Росчерк. 41. Козырек. 42. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кандалы. 2. Ужин. 3. Туника. 5. Педант. 6. Ящик. 7. Агрегат. 8. Нота-
риус. 9. Романтик. 10. Правило. 12. Калитка. 17. Недостача. 19. Инкогнито. 20. Сарафан. 
21. Катушка. 25. Витамин. 26. Рождение. 27. Канистра. 28. Львенок. 29. Особняк. 31. 
Новизна. 33. Карате. 34. Прачка. 37. Нары. 38. Приз.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Высокое самомнение 
«князя», вылезшего из «грязи». 4. Олим-
пийский объект с ареной и трибунами. 10. 
Переходник для евророзетки. 11. Памятник 
в виде сужающегося кверху столба. 13. Ру-
сая плетенка за плечами красной девицы. 
14. Биржевая цена доллара или евро. 15. 
Ученый, предсказывающий землетрясения. 
16. Палка, дополняющая костюм франта. 
18. Милый прононс обрусевшей Мари. 20. 
Подготовка движка перед поездкой зимой. 
22. Лак, сохраняющий форму прически. 23. 
Подлец, совершивший гадкий поступок. 24. 
Любимые ягоды Бахуса. 27. «Дитя заката» 
в песне Алены Свиридовой. 30. Защитник 
интересов обвиняемого в суде. 32. Рыжий 
таракан-«иноземец». 34. «Трон» в кабинете 
высокого начальства. 35. Страна, дым кото-
рой «нам сладок и приятен». 36. «Конкурент» 
смокинга. 38. Ручная кладь, от которой, как 
и от тюрьмы, не зарекаются. 39. Мобильное 
ложе в руках санитаров. 40. Обилие чувств, 
бьющих через край. 41. Овсяная каша с 
бутербродами в восемь утра. 42. Ученый, 
изучающий растительный мир.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Кисель» на дороге во 
время снега с дождем. 2. Пожар для пани-
кующих сельчан. 3. Клиентская очередь в 
тетрадке маникюрши. 5. Повозка со скарбом 
крестьянской семьи. 6. Современная альтер-
натива видеокассете. 7. Бородатая птица из 
семейства совиных. 8. Беглое знакомство с 
новостями в прессе. 9. Площадка, где прово-
дят спидвей. 10. Компот из малины, сморо-
дины и яблок. 12. Вредная привычка коллеги 
с сигаретой. 17. Балахон в стиле графа-
однофамильца. 19. Страж порядка в Риме 
или Милане. 20. Рядовая оценка в дневнике 
отличницы. 21. Возможный «сюжет» развития 
событий. 25. «Бесчувственная» языческая 
статуя. 26. Пижамная вечеринка невесты и 
ее подруг. 27. «Волшебник» в цирковой труп-
пе. 28. Алый символ на шее пионерки. 29. 
Мощный фейерверк, венчающий праздник. 
31. «Бодливое» хлебобулочное изделие. 33. 
Пряность в рецепте яблочного штруделя. 
34. «Печатный станок» Золотой антилопы 
в мультфильме. 37. Площадка, на которой 
играют в теннис. 38. Мудрейшая особа из 
мира пернатых.

КРОССВОРД

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 
781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

СВЕТЕ ИЗ ИВАНОВА ОТРЕЗАЛИ ГРУДЬ 
Теледива лишилась 
своих пышных форм 

Юлиан — исполнитель удивительный. Он как бы мостик между ве-
ликой советской эстрадой, где создателями хитов на все време-
на были Пахмутова и Добронравов, а звездой — великая Зыкина, 
и сегодняшним шоу-бизнесом. Хотя сам певец к последней ко-

горте артистов себя не относит. И пусть его имя зачастую обрастает слухами, 
сам он утверждает, что живет только творчеством. К нему ли попали брилли-
анты Зыкиной, является ли он внебрачным сыном Ельцина, почему распался 
его брак с Анастасией, Юлиан честно отвечает на все каверзные вопросы. 
Однако самому артисту куда интереснее другие моменты его жизни: появле-
ние в репертуаре «Русского вальса», становление его как артиста наперекор 
продажности шоу-бизнеса, выступление перед бойцами СВО. 
О самых разных моментах жизни артиста — в интервью Юлиана «МК». 

Юлиан рассказал 
об отношениях 

с Пахмутовой, Зыкиной, 
бывшей женой Анастасией 

и своем творческом пути

«БРОСЬ НАС,
Юлик!»
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Она с
Юлиан и Анастасия.



ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -14…-
12°, днем -3…-1°. Облачно. Снег. Гололедица. 
Ветер южный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.50, заход Солнца — 16.27, 
долгота дня — 7.37.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День памяти Серафима Саровского, 
чудотворца
День образования Следственного коми-
тета Российской Федерации
Всемирный день снега (Международный 
день зимних видов спорта)

Всемирный день религии
1919 г. — в Германии убиты лидеры компартии 
Роза Люксембург и Карл Либкнехт
1934 г. — образована Чечено-Ингушская ав-
тономная область
1969 г. — в космос отправляется советский 
космический корабль «Союз-5», пилотируе-
мый космонавтами  Евгением Хруновым и 
Алексеем Елисеевым 
1979 г. — состоялась премьера картины «Вас 
ожидает гражданка Никанорова» режиссера 
Леонида Марягина
2019 г. — в Белоруссии запущена первая в 
СНГ криптобиржа

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вячеслав Войнов (1990) — российский хок-
кеист, двукратный обладатель Кубка Стэнли, 
олимпийский чемпион

Максим Дунаевский (1945) — композитор, 
народный артист России
Мартин Лютер Кинг (1929–1968) — 
священнослу житель, лидер борьбы 
за граж данские права темнокожих 
американцев

Егор Кончаловский (1966) — кинорежиссер, 
актер, сценарист и продюсер
Николай Тамразов (1939) — певец, поэт и 
актер, режиссер, музыкальный обозреватель, 
радио- и телеведущий, заслуженный деятель 
искусств РСФСР

СПОРТУТРАТА
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЮБИЛЕЙ

Олег только 15 января вернулся до-
мой, сказав Оксане, что его напугали 
петарды.

По домофону очень легко угрожать. Про-
сто звонишь в любую квартиру:
— Откройте дверь.
— Не открою.
— Я знаю, где ты живешь.

— Ну и как прошло первое свидание?
— Я заблокировала его номер еще во вре-
мя ужина.

— Скажите, вы женились по любви или по 
принуждению?
— Жена говорит, что по любви!

— Жена мне сказала, что я вырос как лич-
ность! Конечно, ее точные слова были: «Ты 
сильно разжирел», но я понял, что она имела 
в виду.
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В жарком Мельбурне стартовал пер-
вый в 2024 году теннисный турнир 
Большого шлема — Открытый чем-
пионат Австралии, который обещает 
стать одним из самых скандальных. 
Почему? Об этом и не только — в ма-
териале «МК».

Участники турнира поделят между собой 
почти 60 миллионов «зеленых». Правда, все эти 
преференции не смогли затмить отсутствие 
испанского «пенсионера» Рафаэля Надаля и 
великого Роджера Федерера. Первый не при-
ехал в Австралию из-за злосчастной травмы, 
которую получил на соревнованиях в Брисбене. 
А швейцарец уже завершил карьеру. 

Впрочем, на этом проблемы турнира не за-
кончились. Матчи квалификационных раундов 
были перенесены на сутки из-за дождей. И это 
при наличии крытых кортов! Как оказалось, на 
них проводили свои тренировки топ-игроки. Кто 
именно — официально неизвестно. Но вездесу-
щие местные журналисты всю вину свалили на 
австралийского теннисиста Алекса де Минора, 
дебютировавшего в первой десятке АTP, и че-
тырехкратную чемпионку турниров Большого 
шлема из Японии Наоми Осаку, вернувшуюся 
в спорт после рождения дочери. 

А что же другие теннисные звезды? Еще 
не отошли от новогодних праздников? В этом 
можно заподозрить разве что Даниила Мед-
ведева, Янника Синнера и Карлоса Алькараса. 
Именно это троица продлила себе новогодние 
каникулы и решила начать сезон на кортах 
Australian Open. Остальные игроки оказались 
куда более трудолюбивыми, сыграв уже на двух 
турнирах нового года.

Как же надоел 
этот Джокович
Неугомонный Ноле начал теннисный сезон 

на турнире United Cup. Ничего не выиграв, серб 
обвинил во всем свои хронические травмы. И 
назло недоброжелателям прилетел в Мельбурн. 
Уже на месте Джокович не смог пройти мимо 
нашего Андрея Рублева, съязвив следующее: 
«Браво, чувак! Но, может, ты уже перестанешь 
побеждать?!» — имея в виду победу россиянина 
на недавнем турнире в Гонконге. 

Австралийские журналисты сдали Джо-
ковича со всеми потрохами: «Новак так рад, 
что в этом году в Мельбурне не будет играть 
Рафа Надаль. По его словам, наконец-то все 
лавры он заберет себе. И сделает все, чтобы 
выиграть 25-й турнир Большого шлема». Им 
вторят антифанаты серба, отмечая, что Джоко-
вич уже так всем надоел, что будет лучше, если 
он проиграет в 1-м круге и навсегда забудет 
дорогу в Австралию.

В прошлогоднем финале турнира серб 
достаточно легко обыграл грека с русскими 
корнями Стефаноса Циципаса. На этот раз 
повторение матча не получится. Даже теоре-
тически. Теннисисты по итогам жеребьевки 
смогут посмотреть друг на друга только на 
стадии четвертьфинала. Зато в третьем раунде 
не исключено классическое дерби Джокович 
— Маррей.

Даже прожженные теннисные эксперты в 
этом году не берутся прогнозировать матчи с 
участием сербского спортсмена. «Достаточно 
вспомнить любимые медицинские тайм-ауты 
Новака. И его ежегодные споры с судьями на 
всех турнирах Большого шлема. Веры больше 
ему нет», — заявили специалисты. И не по-
ленились и посчитали процент его вероятной 
победы — всего 34%, — сославшись на слож-
ность сетки турнира. 

Сам Джокович, обнаглев донельзя, четко 
озвучил все свои планы: «Я хочу побеждать на 
каждом турнире Большого шлема. И в этом 
году ситуация ничем не отличается».

■ ■ ■
А вот вторая ракетка мира Карлос Алька-

рас, пропустивший прошлогодний Australian 
Open из-за травмы, в этом сезоне намерен вы-
грызать победу зубами. На кону — первое место 
в рейтинге ATP. Но для этого испанцу необходи-
мо дойти как минимум до четвертьфинала. 

Помешать Алькарасу стать первой ракет-
кой мира по итогам турнира в Мельбурне по-
пробует Даниил Медведев. Но это в том случае, 
если россиянин доберется до полуфинала, 
где как раз и может скрестить ракетки с ис-
панцем. Насколько хорошо Даня подготовился 
к новому сезону — никому не известно, кроме 
него самого. Выставочный турнир в Абу-Даби 
в конце декабря, в котором он принял участие, 
проверкой на прочность назвать сложно. Так 
что, по сути, именно Australian Open покажет, 
что из себя будет представлять в этом сезоне 
Медведев. 

Другой россиянин, Андрей Рублев, вы-
игравший в Гонконге 15-й титул ATP и срав-
нявшийся по этому показателю с Маратом 
Сафиным, наоборот, может задать жару в Мель-
бурне. В этом смысле его положение намного 
лучше, чем у других игроков. Судите сами: в 
первом раунде Рублеву предстоит сразиться с 
бразильским теннисистом средней руки Тиагу 
Сейботом Уайлдом. И больше никаких преград 
до четвертьфинала. Другое дело, что именно 
эта стадия на Australian Open для россиянина 
— словно заколдованный круг. Разорвет ли он 
его — большой вопрос. 

Прошлогодний полуфиналист Карен Ха-
чанов попросил не возлагать на него никаких 
надежд. Один из самых нестабильных рос-
сийских игроков сезон-2023 явно провалил. 
Да и на старте 2024 года проиграл оба матча, 
в которых принял участие. Налицо явный не-
добор игровой практики. Но делать нечего — 
необходимо защищать очки, иначе есть риск 
сильно упасть в рейтинге. 

Самую слабую тройку из всех российских 
игроков, участвующих в этом году в турни-
ре, составили Роман Сафиуллин, Александр 
Шевченко и Павел Котов. Никаких прогнозов 
и ожиданий. За исключением Сафиуллина, 
вышедшего на прошлогоднем Уимблдоне в 
четвертьфинал. Но то был турнир на траве. На 
скользком и скрипучем харде австралийского 
турнира надо уметь играть. А делать это умеют 
не все. 

Мирра, валидол и 
нерукопожатные скандалы
Если с фаворитами мужского Australian 

Open все предельно ясно, то матчи в женской 
части турнира, скорее всего, будут носить ва-
лидольный характер. В этом году в Мельбурн 
прилетели сразу 12 российских теннисисток: 
в «посев» попали Людмила Самсонова (13), 
Дарья Касаткина (14), Вероника Кудерметова 
(16), Екатерина Александрова (17) и Анастасия 
Потапова (23). Но делать прогнозы, как сыграют 
вышеперечисленные персоны, — дело небла-
годарное. Почти все девушки весь прошлый 
сезон играли через пень-колоду. 

Зато не ударила в грязь лицом моло-
дая поросль — 16-летняя Алина Корнеева и 
20-летняя Мария Тимофеева. Обе девушки 
неожиданно для самих себя смогли выйти 
в основную сетку турнира. Однако самое 
большое внимание приковано к 16-летней 
Мирре Андреевой, на которую возлагают 
большие надежды уже очень давно, но пока 
безрезультатно. Турнир уроженка Красно-
ярска начнет против американки Бернарды 
Перы, но уже во втором круге россиянке 
придется сдавать экзамен шестой «сеяной» 
Онс Жабер из Туниса. Главное — справиться 

Мирре со своими переживаниями и поймать 
правильный настрой.

Пример ей брать стоит с прошлогодней 
победительницы турнира, второй ракетки 
мира белоруски Арины Соболенко, легко 
обыгравшей в финале казахстанскую мо-
сквичку Елену Рыбакину. Зато после этого 
практически на протяжении всего сезона-
2023 Арина вырывала победу за победой и 
в итоге вернула себе вторую строчку рей-
тинга WTA.

Пару лет назад белорусская теннисистка 
в шутку называла себя «королевой двойных 
ошибок»: «Мне кажется, единственный способ 
справиться с чем-то для тебя тяжелым — это 
юмор. Я устала от всего этого давления по 
поводу подачи — как будто ты не работаешь 
и ничего не делаешь. Настолько устала, что 
уже сама себя начала стебать. То, что проис-
ходило, было реально смешно. Никому такого 
не пожелаю. Пробовали очень многое. Думали 
уже, что и с головой проблемы, и с техникой, 
и неправильно работаем. Все неправильно. В 
итоге начали работать со специалистом по био-
механике». Труды даром не прошли, и сегодня 
показатели спортсменки совершенно далеки 
от ее самоироничных заявлений, а потому на 
предстоящем турнире Арина вполне может 
показать вау-эффект.

Чего не скажешь об экс-россиянке Еле-
не Рыбакиной, решившей сесть сразу на два 
стула перед стартом Australian Open. Пред-
ставительнице Казахстана показалось мало 
победы на турнире в Брисбене, и она полетела 
на соревнования в Аделаиду. И прогадала. В 
четвертьфинале Рыбакина уступила Екатерине 
Александровой. Несмотря на это, бывшая пер-
вая ракетка мира Мартина Навратилова считает 
казахстанку главной претенденткой на победу 
на кортах Мельбурна: «Рыбакина отлично по-
дает. После поражения в финале в прошлом 
году она будет очень мотивирована».

■ ■ ■
Ну и куда же без ложки дегтя в теннисной 

корзине стартующего турнира — ее решил туда 
добавить экс-первая ракетка мира Евгений 
Кафельников, обронивший, что совсем не ве-
рит в победу россиянок: «Кто будет основным 
фаворитом? Наверное, Джокович и Соболенко. 
Сможет кто-то из наших теннисисток претен-
довать на победу или финал? Нет, на данный 
момент никто не сможет».

■ ■ ■
В первый игровой день турнира внуши-

тельная когорта российских теннисистов по-
несла первые потери.

Выбыли из борьбы Александр Шевченко и, 
что довольно обидно, Людмила Самсонова.

Мария ПАТИ, Анна АНИКИНА.

в Стране кенгуру
Превратности Превратности 
теннисатенниса

Большая гонка за титулами 
и миллионами началась

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ ОБ AUSTRALIAN OPEN:
1. В 1909 году Australian Open 
прошел в зоопарке. 
За матчами наблюдали 
медведи, обезьяны, 
страусы, львы, 
тигры.

4. Один из матчей Australian Open-2016 
пришлось приостановить из-за появления 
цапли на корте.

2. В 1997 году жара 
нагрела корт до 60 
градусов. На помощь 
пришла раздвижная 
крыша.

5. Марат Сафин, 
Евгений 
Кафельников 
и Мария 
Шарапова — 
единственные 
чемпионы 
турнира из 
России.

3. 40 тысяч мячей и 53 километра струны 
используют теннисисты за все время турнира.

Ветераны сборной России и москов-
ского «Спартака» вместе с Никитой 
Симоняном поздравили самого титу-
лованного тренера в истории красно-
белого клуба, сыграв друг с другом в 
манеже спартаковской академии име-
ни Федора Черенкова.

Олимпийский чемпион 
Мельбурна 1956 года, первый 
вице-президент Российского 
футбольного союза Никита 
Павлович Симонян поздравил 
Олега Ивановича Романцева 
с юбилеем.

— Заслуг перед всем 
отечественным футболом у 
Романцева не перечесть. «Спар-
так» восемь раз под его руковод-
ством становился чемпионом СССР 
и России. Нас с Олегом Ивановичем 
связывает непрерывность спартаковской 
истории начиная от Николая Петровича Старо-
стина, который постоянно был с нами. Коли-
чества побед Романцева в «Спартаке» никто 
не перейдет. Я уверен, что болельщики с удо-
вольствием и благодарностью присоединять-
ся к этим поздравлениям. Мы принадлежим 
«Спартаку», как и «Спартак» принадлежит нам 

во веки веков, — сказал перед матчем Никита 
Симонян, подарив Романцеву свою книгу.

Состав «Спартака», как и сборной России, 
состоял сплошь из звезд первой величины. 
Дасаев, Титов, Аленичев, Бесчастных, Шав-
ло, Тихонов, Самедов, Павлюченко, Мелё-
шин, Булатов, Тернавский, Павленко и другие 
красно-белые ветераны против Филимонова, 
Кузнецова, Панова, Алдонина, Баженова, Ко-
новалова, Корнаухова — перечисление всех 
займет слишком много времени.

Судил матч, который состоял из двух 
таймов по 25 минут, арбитр ФИФА Виктор 
Филиппов.

Андрей Коновалов открыл счет на 16-й 
минуте, выйдя один на один с Дасаевым. Егор 
Титов сравнял счет на 20-й минуте. Почти сразу 
сборная России вышла вперед, но арбитр гол 
отменил из-за офсайда.

Второй тайм начался с мощной атаки 
«Спартака», но Филимонов вытащил очень 
сложный мяч. Он вообще отыграл весь матч без 
замен, в то время как у спартаковцев Дасаева в 
воротах поменял олимпийский чемпион Сеула 
Прудников. На 36-й минуте Роман Павлюченко 
вывел «Спартак» вперед после навеса в штраф-
ную, но Никита Баженов на 41-й минуте снова 
сравнял счет. И даже серия послематчевых 
пенальти не выявила победителя.

«Впечатление замечательное! Встрети-
лись, поиграли в футбол. Здесь много спарта-
ковцев всех возрастов. Главное, что отметили 
игрой юбилей Олега Ивановича», — сказал 
корреспонденту «МК» Андрей Тихонов.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Романцевский «Спартак» вернулся на поле
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Никита Симонян 
поздравил 
Олега Романцева 
с юбилеем.

С Юрией Семиным 
и Ринатом Дасаевым.
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Состав «Спартака», как и сборной России, 
состоял сплошь из звезд первой величины. 

Титов, Тихонов, 
Аленичев.

14 января скончался поэт, публи-
цист, общественный деятель, ли-
дер московского концептуализма 
Лев Рубинштейн. Ему было 76 лет. 
8 января Льва Семеновича сбила 
машина, когда он переходил дорогу 
по пешеходному переходу недалеко 
от своего дома на улице Образцова. 
Еще накануне Старого Нового года 
появилась горькая новость — 76-
летний поэт скончался. Спустя час 
друзья выдохнули: дочь опровергла 
смерть отца. Молитвы не помогли 
— 14 января поэт все-таки ушел из 
жизни, не приходя в сознание.

Лев Рубинштейн родился 19 февраля 
1947 года в Москве, окончил филологический 
факультет Московского пединститута, рабо-
тал библиотекарем, что позднее повлияло 
на выбор его самобытного стиля. Свои про-
изведения он записывал на библиотечных 
карточках, собрав богатую картотеку. Вме-
сте с Дмитрием Приговым и Всеволодом 
Некрасовым Лев Рубинштейн стал осно-
воположником московского концептуализ-
ма. Литературной деятельностью он начал 
заниматься еще в 1960-е, написал «Знаки 
времени», «Причинное время», «Целый год. 
Мой календарь». Его книги отмечены пре-
миями Андрея Белого и «Нос». 

Мы поговорили с коллегой и другом 
Льва Семеновича поэтом, драматургом, 
режиссером Вадимом Жуком. 

— Вы давно знакомы?
— Мы знакомы не очень давно, но очень 

хорошо. Я же москвич недавний. Живя в 
Ленинграде, больше интересовался теа-
тром. Когда мы познакомились с Левой, то, 
естественно, подружились. Понятие «кон-
цептуализм» меня не греет, не дает ничего 
нового, не расширяет мое понимание ис-
кусства и жизни, но то, что он делал, было 
на удивление человеческим. Названо черт 
знает каким противным словом, а читать 
его карточки и особенно слышать, как он 
их сам читает, было увлекательно. Вдруг 
возникала жизнь, а на карточках помеща-
лось по несколько романов. Его формулы 
были на редкость емкие, необычайно про-
стые. Казалось, что подобное мог сделать 
каждый, но ты попробуй сделай. Потом уже 
это стало приемом, а поначалу выглядело 
необычной литературой, когда фраза, одно 
слово, интонация влекли за собой огромный 
шлейф королевских смыслов, где умещались 
и мышка, и пажи, и Тауэр. 

Лева был моим товарищем и собесед-
ником, а они в последние годы выпадают 
из моей жизни чаще, чем зубы. Их осталось 
ограниченное число. С Левой можно было 
весело и не обидно поговорить. Запас на-
ших знаний приблизительно одинаков. У 
него, может быть, больше в одну сторону, у 
меня — в другую. Нам это давало возмож-
ность вести содержательные беседы, когда 
мы встречались почти случайно в городе, 
или во время его специальных приездов 
на нашу дачу. А уж сколько у нас было не-
содержательных разговоров — и не пере-
сказать. Уход Левы — очередная и очень 
серьезная для одной человеческой жизни 
потеря. Все мы, ныне живущие, потеряли 
таких собеседников, как Франсуа Вийон, 
Вяземский, как круг журнала «Сатирикон». 
Современников терять особенно страшно, 
обидно, невосполнимо. 

— Как и чем Лев Семенович жил в 
последнее время?

— Литературой. Он был человек вполне 
честолюбивый. Я не говорю тщеславный, 
а именно честолюбивый. Он жил выходом 
книг, своими рецензиями, воспоминаниями, 
которые сделал литературой. Воспоминания 
есть у каждого из нас. Разве меньше, чем он, 
многие помнят, как ели в 1950-е, как гуляли 
в 60-е и поступали в институт в 70-е... Но 
только он сделал это литературой, написав 
книгу «Целый год». Его воспоминания заме-
няли ему написание романов. Для них нужен 
квалифицированный читатель, способный 
сам из отдельных фраз, отрывков, зритель-
ных образов склеить время, которое Лева 
так щедро и интересно нам преподносил, 
начиная от предметов, кончая встречами и 
перемалыванием фактов истории. Вот чем 
он жил, по-моему. Он, конечно, еще жил 
неприятием нечестной и агрессивной дей-
ствительности, был замечательным бойцом 
и барабанщиком. 

— Почему он все-таки писал на кар-
точках? Они подчеркивали ценность 
каждого слова, достойного быть за-
фиксированным отдельно?

— Это понт, ставший литературой, вы-
думка. Также художники придумывают новую 
манеру письма. Никто до них так не писал. 
Например, Мунк придумал свой способ на-
кладывать краски. Или Кандинский с его 
абстрактными картинами — это же так лю-
бопытно. Карточки Льва Рубинштейна — это 
манера изложения своего внутреннего мира. 
Поначалу, может быть, это воспринималось 
как пижонство и ерунда, но он сделал из 
своей библиотекарской профессии нечто 
новое. Его осенило в какой-то момент, и он 
придумал эти карточки, прием, ставший ли-
тературой. Нам этого хватит надолго. Жизнь 
и смерть отнимают у нас людей. Их сбивают 
с должностей, их сбивают автомобили. Мы 
устали подсчитывать потери. Лев Рубин-
штейн навсегда остался умным, достойным 
и очень честным человеком.

«Эпоха карточек завершилась, — сказал 
осенью 2022-го сам Рубинштейн. — Карточки 
были невероятно популярны в 1970–1980-е 
годы: все ездили с ними в карманах, вы-
писывали туда цитаты или учили с их по-
мощью языки. На сегодняшний день это уже 
музейные экспонаты. А я — современный 
писатель. Интернет появился, когда я был 
уже совсем взрослым человеком. Потом 
появились социальные сети. Это те же самые 
карточки — только на каком-то другом витке. 
Поэтому для меня было естественным войти 
в интернет-пространство. Жанр социальной 
сети мне близок, потому что многие мои 
картотечные тексты устроены по такому 
же принципу — свободного перетекания из 
одного островка в другой, фрагментарности 
текста и мышления…»

Лев Рубинштейн написал свою послед-
нюю карточку — особенную, можно было 
выбрать любой день любого месяца, какой 
ему нравится, для выставки «Открытика» в 
Музее декоративного искусства, став од-
ним из 13 художников, которые сочинили  
будущий календарь (каждое произведение 
превратилось в открытку). Представили, 
что на носу 2060-е, и мы живем в новом 
мире, где звезды стали ближе, а техноло-
гии феноменальны, где происходят любые 
чудеса. Лев Семенович написал от руки три 
карточки — на тех самых старых, библиотеч-
ных, из 1970-х. Их запас, как оказалось, он 
бережно хранил с советских времен дома. 
Рубинштейн придумал «День парашюта» и 
вот как описал его: 

«3 июня 1785 года Фр.Бланшар проде-
монстрировал первый парашют. Поэтому 
этот день будет объявлен Днем парашюта. 
Когда человечество научится управлять гра-
витацией, парашют в его нынешнем виде 
станет чем-то вроде украшения — он ведь 
действительно красив. А также он станет 
восприниматься как предвестник свободно-
го воздухоплавания. В этот день люди будут 
свободно парить в воздухе, украсив себя 
разноцветными лоскутками парашютного 
шелка, развевающегося на ветру, и держа 
в руках красочные зонтики, стилизованные 
под парашюты».

О последней встрече со Львом Рубин-
штейном рассказал художник и писатель 
Леонид Тишков: 

— Давно не виделись, и вдруг встрети-
лись в Екатеринбурге на «Красной строке». 
И такая радость была от этой встречи, такой 
драйв! Мы обнимали его и прижимали к 
сердцу, пошли, конечно, на выступление 
— такое не пропускают. Он был великоле-
пен, как всегда, с кожаной большой сумкой 
через плечо… Потом отправились в Музей 
андеграунда — где нас встречали как род-
ных, договорились о совместной выставке 
и выступлениях, позолотили это дело рю-
мочкой, идем по ярмарке — на лотке книга 
Льва Рубинштейна в единственном экзем-
пляре — Файзов свою привез, мы, конечно, 
купили — толстая книга размышлений Льва 
Рубинштейна, его чудесной, поэтичной про-
зы, его колонки, эссе, рассказы, стихи… Он 
написал на ней: «Моим дорогим друзьям — 
Лене и Марине на память». И еще — остались 
в нашей вселенной его слова, слова поэта, 
одинокие и вечные, как звезды на черном 
морозном небе. 

Светлана ХОХРЯКОВА, 
Мария МОСКВИЧЕВА.

НА СМЕРТЬ ПОЭТА
Лев Рубинштейн скончался через несколько дней 
после страшного ДТП
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Даниил Медведев.


